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Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Десять лет работает 
Екатерина Прошина 
в МЧС. Ее профессия - 
одна из самых нелегких 
в ведомстве.

Три года назад она вошла в тройку луч-
ших психологов ГУ МЧС России. В беседе 
с корреспондентом «КП» она раскрыла 
правду о своей работе и рассказала, 
как помогает людям пережить потерю 
близких.
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О жесткой посадке вертолета 
во время авиаэкскурсии 
в Артеме узнали спустя 
несколько дней

Праздник к нам приехалПраздник к нам приехал
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Анастасия АЛЯМКИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Приморское предприятие 
передало для участников 
СВО болотоход.

Новую технику получила 155-я отдельная 
гвардейская бригада морской пехоты Тихоо-
кеанского флота. Болотоход «Сокол» для бой-
цов, которые сейчас находятся на передовой 
и выполняют задачи спецоперации, выделило 
ООО «Чугуевское ЛПО».

- Мы постоянно оказываем поддержку 
участникам СВО, в частности передали УАЗ, 
другие необходимые грузы. Это наш долг, ста-
раемся помогать нашим ребятам, - рассказал 
руководитель Чугуевского лесопромыш-
ленного объединения Вадим Олесик.

Болотоход пригоден в любое время года, 

подобные вездеходы уже зарекомендовали 
себя на передовой, с помощью них перевозят 
людей и вооружение. Губернатор Приморья 
Олег Кожемяко поблагодарил руководите-
ля компании за оказанную бойцам помощь.

- Чем больше будет такой техники, снаряже-
ния, тем быстрее одержим победу, выгоним 
врага с нашей земли, закрепимся на этих 
территориях. Надеюсь, она как можно ско-
рее прибудет в зону спецоперации и начнет 
служить нашим ребятам.

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Семь учреждений 
в Приморье приостановили 
работу из-за ОРВИ.

В начале декабря в Приморском крае уро-
вень заболеваемости ОРВИ и гриппом оказал-
ся ниже эпидемического порога среди всех 
возрастных групп на 18,8%. 

По информации краевого Роспотребнад-
зора, в регионе на 3,13% увеличилось число 
заболевших среди детей от 3 до 6 лет и на 
0,34% среди возрастных групп от 7 до 14 лет. 
Во Владивостоке заболеваемость ОРВИ выше 
уровня эпидемического порога на 10,45%.

- Заболеваемость приморцев обусловлена 
циркуляцией вирусов гриппа негриппозной 
этиологии - парагриппа, аденовирусов, бо-

кавирусов и других. При проведении ПЦР-
диагностики РНК вируса гриппа не обнаруже-
ны. За отчетную неделю 71% положительных 
находок пришелся на риновирус, - сообщили 
в региональном Роспотребнадзоре.

Из-за заболеваемости ОРВИ среди детей 
 в Кировском районе закрыт сад, а в Шкотов-
ском округе - школа. Также частично свою 
деятельность прекратили семь школ в Ар-
темовском, Уссурийском городских, Пар-
тизанском и Лазовском округах, а также 
Надеждинском районе.

Помогать бойцам - наш долгШколы на замок
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ПОЛИТИКА
Россия давно перестала 
шутить: самое важное 

МИДа Сергея Лаврова 
на форуме в Катаре

ОТДЫХ В РОССИИ
Новый год 
в горах: 
топ-10 лучших мест, 
где можно 
встретить праздник

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Картина дня: в верхах
Россия
www.kp.ru
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 

самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

Величественный Ге-
оргиевский зал Крем-
ля в понедельник стал 
местом особого торже-
ства: здесь собрались те, 
кто мужеством и само-
отверженностью заслу-
жил право носить зва-
ние Героя. Президент 
лично вручил награды 
военнослужащим и их 
семьям.

«ПРАВДА ЗА НАМИ»
- Мы отдаем дань ува-

жения всем нашим со-
гражданам, которые со-
вершили выдающиеся 
поступки во имя стра-
ны и ее будущего, - начал 
церемонию российский 
лидер. - Их решимость 
не оставляет никаких 
сомнений, что мы побе-
дим. Покорить, сломить 
Россию никому не удаст-
ся. На нашей стороне и 
правда, и сила оружия, 
и сила духа.

Прошедшие огонь и 
воду Герои России рас-
положились не в зале, а 
прямо на сцене - по пра-
вую руку от президента, 
с трудом сдерживая эмо-
ции и поправляя и без 
того идеально сидящую 
форму.

- Действуя на передо-
вой, на самых сложных 
участках, они проявили 
отвагу, профессиона-
лизм, спасали, прикры-
вали собой боевых то-
варищей, невзирая на 
полученные ранения, 
продолжали вести за со-
бой. Это люди, которые 
ставят служение Отчизне 
превыше всего, - сказал 
Путин.

КТО НАГРАЖДЕН
 ✓ Доброволец Владимир 

Гавриленко
Он был награжден пер-

вым. Посмертно.
Казак уходил на СВО 

дважды - в 2022 году 
рядовым в составе от-
ряда «Дон». Получил 

ранение - из-за разо-
рвавшейся перепонки 
почти ослеп на один 
глаз. А когда Гавриленко 
вернулся и уже возглавил 
добровольческий отряд 
«Аксай», бойцы называ-
ли его «Батей». 

Доблестному казаку 
навсегда останется 50 - в 
июне 2024-го Владимир 
получил смертельное 
ранение во время боев 
на Херсонском направ-
лении.

Награду получила его 
супруга Елена. Едва 
сдерживаясь, она вспом-
нила, как пыталась уго-
ворить мужа остаться.

- Он сказал мне: «Ле-
на, ты могла бы родить 
ребенка и оставить его?» 
Я сказала: «Нет». Он ска-
зал: «И я не могу. Они 
мои дети, я их отец». Он 
настоящий патриот сво-
ей Родины. Звезда нашла 
своего Героя, - сказала 
Елена.

 ✓ Лейтенант Магомед 
Избакиев

О подвиге храброго 
дагестанца президент 
узнал от его боевого то-
варища во время встре-
чи с участниками про-
граммы «Время героев». 
К главе государства об-
ратился майор, Герой 
России Денис Диденко.

В далеком октябре 
2022-го группа старше-
го лейтенанта Избакиева 
обеспечивала перегруп-
пировку наших войск 
в Херсонской области. 
Отражали атаку за ата-
кой целые сутки, уни-
чтожили 20 единиц бро-
нетехники и больше 200 

человек лич-
ного состава 
противника. 
В бою Маго-
мед получил 
н е с к о л ь к о 
ранений, но 
от эвакуации 
отказался - 
продолжал руководить 
бойцами до последнего.

«Мы продолжаем об-
щаться с его мамой. У 
Маги остались жена и 
дочь. Мага - сын-герой, 
отец-герой и муж-герой, 
но Звезду Героя он не по-
лучил. Он был настоящим 
воином», - сказал тогда 
Диденко президенту.

Путин пообещал, что 
награда найдет свое-
го Героя, и свое слово 
сдержал. В понедель-
ник в Кремле «Золотую 
Звезду» получили мама 
и супруга дагестанского 
воина.

«Золотые Звезды» 
также получили:

 ✓ Подполковник Ренат 
Акберов

 ✓ Рядовой Алексей 
Асылханов

 ✓ Лейтенант Василий 
Дяк

 ✓ Капитан Валерий Енин
 ✓ Прапорщик Артем 

Прохода
 ✓ Лейтенант Денис Рас-

попов
 ✓ Депутат Госдумы, пер-

вый заместитель пред-
седателя Всероссийской 
общественной органи-
зации ветеранов «Бое-
вое братство» Дмитрий 
Саблин

 ✓ Майор Сергей Сели-
ванов

Андрей ЗОБОВ

«Прямая линия» и одновременно 
пресс-конференция Президента 
России Владимира Путина прой-
дет 19 декабря 2024 года в пол-
день. По традиции мероприятие 
пройдет в хорошо зарекомендо-
вавшем себя формате  - «Итоги 
года».

О ЧЕМ СПРАШИВАТЬ
Желающих обратиться к главе го-

сударства много. В прошлом году по-
дано больше 2 миллионов 300 тысяч 
обращений. Путин ответил лишь на 
67. Но он всегда старается охватить 
самые важные темы - из общей массы 
специалисты выделяют именно те, по 
которым собирается больше всего 
обращений. Поэтому даже если не 
выберут именно ваш вопрос, скорее 
всего, в эфире прозвучит похожий.

КУДА БЕЖАТЬ

1. Позвонить по телефону: 
8-800-200-40-40.

2. Прислать СМС 
на номер 0-40-40.

3. На сайте Москва-Путину.рф 
или moskva-putinu.ru (тут мож-

но отправить не только текст, но даже 
видеообращение).

4. В специальном приложении 
«Москва Путину» (доступно в 

магазинах приложений RuStore).

БЕЗ ОТВЕТА НЕ ОСТАНЕТЕСЬ
Все обращения обрабатывают сотруд-

ники телеканалов и администрации пре-
зидента: сначала их проверяют на до-
стоверность, потом группируют по темам 
(ЖКХ, здравоохранение, зарплаты, пен-
сии и т. д.) и самые интересные вопросы 
нередко показывают лично президенту.

При этом никакой «цензуры» нет. На-
оборот, письма с критикой тщательно 
проверяются и собираются отдельно. 
Власть хочет знать, чего не хватает и 
что волнует россиян.

После отбора в некоторые точки от-
правляются репортеры  - чтобы люди 
могли задать вопрос в прямом эфире. 
Но это вовсе не значит, что к началу 
«Итогов года» все вопросы уже подго-
товлены, - новые обращения принима-
ются и могут быть озвучены до самого 
конца прямого эфира.

 ■ ДОСТУЧАТЬСЯ ДО НЕБЕС

Лучше звоните Путину

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь президента:

✔ На пресс-конференцию будут аккредитованы журналисты федеральных, 
региональных и международных СМИ. Также будет несколько западных 

СМИ, которые прилетят специально для этого мероприятия.

✔ Удалось широко и эффективно задействовать искусственный интеллект 
(GigaChat от Сбера) для обработки вопросов. Несколько миллионов во-

просов, которые мы до этого получали, детально разбирались в течение года с 
участием Общероссийского народного фронта. А сейчас, сколько бы вопросов 
ни пришло, нам удастся все обработать с помощью ИИ - мы будем не просто 
понимать, что называется, среднюю температуру по больнице, а проблемы в 
каждом регионе, в каждом городе, возраст тех, кто обращается, о чем именно 
идет речь. То есть отдельно взятая проблема с малейшими аспектами. То есть 
к моменту выхода на «Прямую линию» - пресс-конференцию президент будет 
иметь понимание о всех вопросах, которые поступили.

✔ К общению с гражданами мы привлечем наших ребят, которые вернулись 
с СВО. Будет несколько человек  - их прямо в процессе работы будут 

обучать. Работа сложная, но мы уверены, что они справятся. Да и гражданам 
будет приятно общаться с такими героями.

ОФИЦИАЛЬНО
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Две «Золотые Звезды» были вручены посмертно: Елена Гавриленко получила ее 
за своего супруга - добровольца Владимира. А награду за Магомеда Избакиева 
получали его мама Марина Избакиева и вдова Анна Митькова (обе - на фото).

Звезды 
нашли Героев

Владимир Путин вручил высшие 
награды участникам СВО.

ТОСТ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Уже после окончания официальной части президент 

пообщался с Героями в неформальной обстановке и 
поднял за них бокал шампанского:

- Должны быть дни, когда страна вспоминает таких 
героев, как вы. Таких, кто несет тяжелую службу во 
имя Родины. Спасибо большое. Наилучшие пожелания 
передавайте в свои подразделения. Всего вам доброго, 
успехов, удачи, побед!
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Идут съемки новогодних 
программ, и мы спросили:

Кого бы хотели увидеть 
в «Голубом огоньке»?
Елена ДРАПЕКО, первый зампред Комитета 
Госдумы по культуре:-

 Я бы лица из старой гвардии хотела видеть. Например, 
Алису Бруновну Фрейндлих.  Несмотря на свои 90 лет, она 
очень живая и молодая внутренне. И Михаила Сергеевича 
Боярского. А еще я очень люблю Светлану Крючкову. Она 
пришла с подругой и гармонью на мой день рождения, и они 
такие частушки исполнили, которые специально сочинили, - я 
так хохотала! В ней самой и драматизм, и юмор. Я и сама бы 
заглянула на «Огонек», где когда-то бывала.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Хочется кого-то простого, жизненного, искреннего. По-

звать космонавта Крикалева - слабо? Позовите людей, кто 
что-то интересное cделал своими руками и головой. Пусть 
поведают в лицах, как им сегодня это удается. Позовите 
моего знакомого итальянца - у него тут детсадики, и он всем 
так ярко рассказывает, какая движуха в России.

Вадим ДРОБИЗ, директор Центра 
исследований федерального  
и региональных рынков алкоголя:

- Команда мечты на «Голубой огонек»: Аркадий Райкин и 
Михаил Жванецкий, Ильченко и Карцев, Штепсель и Торо-
пунька, Магомаев и Хиль. Из ныне живущих с удовольствием 
бы послушал Эдиту Пьеху - из 1974 года.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Было дело, я смотрел шоу «Голос» - восхищался неверо-
ятными судьбами и огромным талантом тех ребят. Позовите 
их на новогодние программы - и не только тех, кто выиграл. 
Многие с удовольствием увидят и услышат вновь Дину Гари-
пову и других.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Я был бы рад увидеть новые имена. Новые песни, где были 

бы исповедальность, искренность, доброта. В моем личном 
хит-параде - прекрасные молодые ребята из Творческого цен-
тра «Эколь». Или такой классик, как Юрий Антонов. И чтобы 
добросовестные редакторы могли сказать: вот у тебя есть 
песня «До завтра!» - ты ее к Новому году прибереги. И до сих 
пор Дима Маликов ею завершает все концерты.

Вася Ложкин (Алексей КУДЕЛИН),  
художник и сценограф:

- Давно не смотрю «огоньки» - потому кого Бог пошлет, то 
и хорошо будет. Но я помню, что «Голубой огонек» снят по 
каким-то советским лекалам, мне кажется, это смотрится не 
слишком интересно - вот эти улыбки невпопад и аплодисменты 
невпопад. Зато тогда показывали выдающихся людей - так 
позовите сегодня в новогоднюю передачу не только космо-
навтов и полярников, но и героев СВО.

 ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Три больничных дня будет у меня
 ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Владимир НИКОЛАЕВ

В России  
ужесточат 
выдачу листков 
нетрудоспособности.

Минздрав намерен обратить при-
стальное внимание на тех, кто берет 
больничные слишком часто. Новые 
правила их оформления планирует-
ся ввести уже с 1 сентября 2025 
года.

«Гражданам, которые за 6 меся-
цев, предшествующих дате факти-
ческого обращения, признавались 
нетрудоспособными 4 и более раз 
по всем случаям нетрудоспособ-
ности (за исключением случаев 
ухода за больным членом семьи, 
медицинской реабилитации, по-

лучения гражданами медицинской 
помощи при социально значимых 
заболеваниях и заболеваниях, тре-
бующих медицинской помощи ме-
тодом заместительной почечной 
терапии) листок нетрудоспособ-
ности формируется сроком до 3 
календарных дней», - говорится в 
проекте приказа Минздрава об из-
менениях в порядке формирования 
листков нетрудоспособности.

То есть если человек в пятый раз 
за полгода берет больничный, то 
врач сможет выписать его только 
на 3 дня. Есть ли основания прод-
левать дальше  - решит врачебная 
комиссия.

Сейчас ограничений по частоте 
выдачи листков нетрудоспособно-
сти нет, а по продолжительности 
есть. Врач может выдать больнич-

ный на срок до 15 дней, а фельдшер 
или стоматолог  - до 10 дней. Во-
прос о продлении должна решать 
врачебная комиссия. На практике 
консилиумов могут и не собирать, 
продлить больничный может и зав-
отделением.

Минздрав уже заявил, что цель 
нововведения - улучшить качество 
оказания медицинской помощи рос-
сиянам трудоспособного возраста. 
Учет частоты выдачи больничных 
поможет выявить причины частых 
обращений и принять меры для про-
филактики заболеваний, считают в 
ведомстве. Однако эксперты гово-
рят, что это станет еще и защитной 
мерой от тех, кто злоупотребляет 
больничными. Речь идет как о граж-
данах, так и о злоупотреблениях со 
стороны врачей.

Евгений БЕЛЯКОВ

Чего ждать  
от национальной валюты 
дальше и в чем держать 
свободные деньги.

В такое резкое укрепле-
ние рубля еще недавно было 
сложно поверить. Ведь доллар 
достигал максимальных зна-
чений с марта 2022 года - он 
торговался выше 114 рублей. 
Причиной стали очередные 
санкции США, которые за-
тронули 50 российских банков.

Но Центробанк дал понять, 
что не отпустит курс в свобод-
ное плавание, и отменил сдел-
ки по закупке валюты в рам-
ках бюджетного правила. Тем 
самым снизив спрос на нее. 
После этого курс рубля пошел 
вверх. Укрепление нашей ва-
люты активизировалось после 
сообщений о том, что оплата 
газа в Газпромбанке теперь 
будет только в рублях.

Чего нам ждать от рубля в 
будущем?

- Риски сохраняются. Впе-
реди нас ждут 15-й пакет 
санкций от ЕС и новогодние 
«подарки» от уходящей ад-
министрации Байдена. Если 
санкции затронут импорт - 
это позитив для рубля, а если 
вновь пострадает экспорт, то 
рубль еще может попрыгать 
вверх, - считает Евгений Ко-
ган, инвестбанкир, автор теле-
грам-канала bitkogan.

По словам министра фи-
нансов Антона Силуанова, в 
бюджет на 2025 год заложен 
более крепкий курс - 96 ру-
блей за доллар. А глава Сбер-
банка Герман Греф поделился 
прогнозом, что на конец сле-
дующего года коридор будет в 
районе 112 - 115 рублей.

Многие эксперты считают, 
что ослабление рубля - пред-
сказуемый и необратимый 
процесс. Но, принимая ре-
шение о том, в какой валюте 

держать сбережения, нужно 
помнить о процентных дохо-
дах. Рублевые вклады в этом 
году принесли около 15%, а 
доллар укрепился примерно 
на 11%. Сейчас по рублевым 
депозитам можно получить 21 
- 23% годовых, а по вкладам в 
долларах ставки нулевые. То 
есть валюту с целью заработка 
сейчас есть смысл покупать 
лишь тем, кто верит, что в 
ближайший год доллар подо-
рожает более чем на 25% - то 
есть до 125 рублей.

Если смотреть на ситуацию 
долгосрочно, то последние го-
ды курс рубля снижался по от-
ношению к доллару примерно 
на уровень инфляции. В один 
год больше, в другой - мень-
ше. А ключевая ставка и зави-
сящие от нее ставки по вкла-
дам сейчас более чем вдвое 
выше инфляции. И останутся 
такими, по последнему про-
гнозу ЦБ, еще два-три года. 
Вот такая тенденция.

Рубль отыгрывает потери
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30-метровую ель, которая украсит Соборную площадь 
Кремля, вчера cпилили в Можайском округе Подмосковья. 

Для местной ребятни на площадке устроили праздник.  
В Москву дерево доставят в ночь на 12 декабря.  

Увидеть его можно будет, купив билет 
на экскурсию в Кремль. 

ФОТО ДНЯ
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Олег КАРПОВ

5 декабря Главный исполнитель-
ный директор «Роснефти» Игорь 
Сечин представил доклад «Про-
щание с иллюзиями. Мировая 
энергетика в ловушке Фукидида» 
на XVII Веронском Евразийском 
экономическом форуме, который 
прошел в городе Рас-эль-Хайма 
(Объединенные Арабские Эмира-
ты).

ИНСТРУМЕНТ ГИБРИДНОЙ 
ВОЙНЫ США

Пользуясь статусом мирового 
гегемона, США делают ставку 
на создание особых условий для 
своей экономики за счет других 
участников рынка, в том числе 
союзников, заявил Игорь Сечин.

«Эта война уже началась. На 
разных театрах она развивает-
ся по-разному. Где-то горячая, а 
где-то гибридная: в сфере техно-
логий, климата, финансов, тор-
говли и культуры. К сожалению, 
сегодня мировая энергетика не 
является исключением и стала 
одной из целей и инструментом 
этой гибридной войны», - подчер-
кнул Сечин.

Глава нефтяной компании от-
метил очевидный факт: США не 
смогли реализовать взятые на 
себя полномочия лидера и не обе-
спечили необходимые условия 
для поддержания справедливо-
го миропорядка. «Америка допу-
стила утрату лидерства в научно-
технологической, промышленной 
и финансовой сферах, что еще 20 
- 30 лет назад сложно было себе 
представить», - подчеркнул Игорь 
Сечин. Снижается доминирование 
США и в экономике и торговле.

МИР ДАЛЕК ОТ ПИКА 
СПРОСА НА ИСКОПАЕМОЕ 
ТОПЛИВО

Экономический рост в разви-
вающихся странах и развитие 
центров обработки данных, по 

прогнозам Bank of America, при-
ведут к годовому приросту потре-
бления энергии до 9 миллионов 
баррелей нефтяного эквивалента 
в сутки при текущем мировом 
потреблении в 300 миллионов, 
при этом в следующем году про-
изводство электроэнергии из воз-
обновляемых источников может 
вырасти на 2 миллиона баррелей 
нефтяного эквивалента в сутки. 
Таким образом, роль нефти и 
газа в мировом энергобалансе 
не только не уменьшится, а воз-
растет.

Компании «зеленой» экономики 
не способны достичь поставлен-
ных целей в срок. «В реальной 
жизни бизнес голосует деньга-
ми, а «зеленый» доллар бежит от 
«зеленой» повестки, как от огня», 
- заявил Игорь Сечин.

Такие нефтяные гиганты, 
как Chevron, BP и Shell, 
останавливают проек-
ты по производству 
альтернативного 
топлива. При 
этом ажиотаж-
ный спрос на 
электромоби-
ли на Западе 
упал, покупате-
ли разочарова-
лись в них. По 
словам Сечина, 
сегодня на до-
рогах всего мира 
наcчитывается 1,5 
млрд автомобилей, 
работающих на ДВС, а 
внедрение электромобилей 
составляет в среднем всего 3% 
от уровня, необходимого к 2050 
году.

«Буму на электромобили на За-
паде приходит конец: из-за от-
сутствия спроса ведущие произ-
водители вынуждены продавать 
себе в убыток, а в США стоимость 
подержанного электромобиля ме-
нее чем за два года снизилась на 
25%», - рассказал Сечин.

ГАРАНТ ГЛОБАЛЬНОЙ 
ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТИ

В своем докладе Игорь Сечин 
подчеркнул ошибочность полити-
ки вытеснения России с энерго-
рынка - это приведет к коллапсу 
мировой экономики. Совокупная 
стоимость природных богатств 
России составляет 100 триллио-
нов долларов (почти в два раза 
больше аналогичного показателя 
в США), что накладывает на нашу 
страну огромную ответственность 
и обеспечивает надежность по-
ставок зарубежным партнерам в 
долгосрочной перспективе.

В российских широтах сосредо-
точены 80% мировых запасов ар-
ктических нефти и газа. «Арктика 
должна быть полностью свободна 

от конфликтов и иностранного 
вмешательства, принимая во вни-
мание стратегическое значение 
этого региона для энергобезо-
пасности всей Евразии», - заявил 
Игорь Сечин.

При этом глава нефтяной ком-
пании отверг звучащие в адрес 
России безосновательные обви-
нения в подрыве основ энергети-
ческого рынка. «За последние 10 
лет именно наша страна с партне-
рами внесла наибольший вклад в 
стабилизацию глобального рынка 
энергоресурсов, часто жертвуя 
собственными стратегическими 
интересами», - заявил Сечин.

Решения ОПЕК+ существен-
но поддержали и американские 
сланцевые компании, которые, 
по словам главы «Роснефти», к 
этому времени уже «пустили по 
ветру более 300 миллиардов дол-
ларов капитала своих акционеров 
и накопили долгов еще почти на 
200 миллиардов».

НЕОБХОДИМ БАЛАНС
В ходе дискуссии исполни-

тельный директор Reliance 
Industries Панда Мадхусу-
дана Шива Прасад заявил 
о необходимости соблюде-
ния баланса между доступ-
ностью, энергетической 

безопасностью и устойчивым 
развитием.
«Несмотря на критику в 

адрес углеводородного сектора,  

энергетика остается критически 
важной и необходимой для мно-
жества отраслей, включая про-
изводство удобрений, пластмасс, 
фармацевтических препаратов и 
систем доставки медицинских 
препаратов. Поэтому, несмотря 
на настоятельную необходимость 
принятия климатических мер, мы 
не можем просто отказаться от 
нынешней системы, основанной на 
углеводородах», - подчеркнул он.

Как отметил бывший исполни-
тельный директор Международ-
ного энергетического агентства 
Нобуо Танака, в текущих усло-
виях странам необходимо иметь 
диверсифицированную корзину 
энергоресурсов. Для вновь по-
являющихся сфер деятельности, 
среди которых создание центров 
обработки данных, требуются 
большие объемы энергии. «Поэто-
му с прагматичной точки зрения 
надо использовать все источники 
энергии», - добавил он.

В своем выступлении Пред-
седатель Совета директоров и 
Главный исполнительный дирек-
тор ONGC Арун Кумар Сингх 
заявил, что потребность и спрос 
на электроэнергию в Индии ра-
стут на уровне 8 - 9% в год, что 
выше роста экономики, и спрос 
на электроэнергию будет только 
усиливаться.

«Сейчас весь рост идет от раз-
вивающихся стран. Им нужны 
доступные энергоресурсы. Если 
нефть и газ дороги, то у раз-
вивающихся стран нет другого 
выбора, кроме как обратиться 
к солнечной энергетике. Если 
цены будут доступными, то Ин-
дия сможет потреблять 8 - 9 млн 
баррелей в сутки», - сказал Арун 
Кумар Сингх.

Игорь Сечин рассказал  
о «Прощании с иллюзиями»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

ЧЕРЕЗ ДВА ДНЯ - В ДОХЕ
7 декабря Игорь Сечин также представил доклад 

«PERPETUUM MOBILE ИСТОРИИ? Экономическая по-
доплека конфликтов» в рамках XXII Дохийского форума, 
который прошел в столице Катара. Выступление вызвало 
интерес участников форума. Доклад был представлен на 
основной площадке Дохийского форума - в зале Al Dafna, 
который в формате конференций вмещает порядка 1,4 ты-
сячи человек. Свободных мест в зале во время доклада главы 
«Роснефти» не было.

Глава «Роснефти» выступил  
с ключевым докладом  
на Специальной сессии  
XVII Веронского 
Евразийского 
экономического форума.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
Сергей Суверов, 
инвестиционный 
стратег УК 
«Арикапитал»: 
Создает окно 
возможностей

- Наша страна активно раз-
вивает партнерские отношения 
с крупнейшими потребителя-
ми из развивающихся стран 
- Китая и Индии, предлагая им 
выгодные долгосрочные кон-
тракты. Такая ситуация соз-
дает окно возможностей для 
ускоренного роста экономик 
наших партнеров по БРИКС, 
что позитивно отразится и на 
России, и на мировой эконо-
мике, делая ее более сбалан-
сированной. 

«Роснефть» в последние го-
ды активно развивает проект 
«Восток Ойл», внося ощутимый 
вклад в мировую энергобезо-
пасность. «Восток Ойл» явля-
ется крупнейшим инвестици-
онным проектом не только в 
российском, но и в мировом 
нефтегазе.

Роль России в глобальной 
энергетике, замечу, не огра-
ничивается только экспортом 
нефти и газа, мы активно про-
даем атомные технологии, 
а значит, развиваем чистую 
энергетику.

Доклад главы «Роснефти» 
вызвал живой интерес 

у представителей 
деловых кругов.
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Дарья 
БЕСКОРОВАЙНАЯ 
(«КП» - Владивосток»)

Во Владивосток, 
наконец, прибыл 
сказочный «по-
езд Деда Мороза» 
(0+), превратив централь-
ный вокзал города в настоящую 
зимнюю сказку! 6 декабря но-
вогодний экспресс, доверху 
наполненный волшебством 
и праздничным настроением, 
торжественно остановился 
на перроне. Это событие стало 
настоящим подарком для ма-
леньких жителей и гостей сто-
лицы Приморья.

Главные герои праздника - 
Дед Мороз и Снегурочка - 
приготовили представление: 
звучала музыка, сверкали ог-
ни гирлянд, а Дедушка Мо-
роз с внучкой дарили юным 
владивостокцам и их родите-
лям праздничное настроение 
в преддверии приближающе-
гося Нового года. 

Несмотря на морозный воз-
дух, многие семьи оставались 
до конца представления. Пря-
мо посреди перрона стояла 
лавка с горячим чаем, который 
можно было налить из большо-
го золотого самовара. А для тех, 
кто не смог лично посмотреть 
на прибытие экспресса, кор-
респондент «Комсомольской 

правды» собрал самые яркие 
моменты праздника. 

В поезде было несколько 
специально оборудо-

ванных вагончиков: в одном 
малыши и их родители мог-
ли приобрести себе сувениры 

в подарок, в другом об-
устроили фотозону. По-
сле «щелчка» камеры те-
матически украшенная 
фотография, как по вол-
шебству, попадала сразу 
в руки. К слову, абсолют-
но бесплатно! 

А те, кто заранее смог 
приобрести билеты 
на посещение передвиж-
ной резиденции Дедуш-
ки Мороза, отправились 
в небольшое, но очень 
увлекательное путеше-
ствие по сказочному 
убранству самого по-
езда. Там они познако-
мились с персонажами 
русского фольклора: 

Дедом Трескуном, Тетушкой 
Аушкой - его близкой подру-
гой, и другими. 

Но главной остановкой в вол-
шебном путешествии стала 
личная встреча детей с Дедуш-
кой Морозом и Снегурочкой. 
Юные посетители читали сти-
хи, разгадывали загадки, угады-
вали сказки и получали сладкие 
подарки из красного мешка. 

Фото: Дарья БЕСКОРОВАЙНАЯ 

Дальний Восток: картина недели
 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Приморский 
спортсмен 
завоевал бронзу 
Кубка России 
по лыжным 
гонкам.

Второй этап соревно-
ваний завершился в Ре-
спублике Хакасия. Брон-
зу для Приморья в этом 
мероприятии завоевал 
воспитанник лыжной 
спортивной школы 
из  Спасска-Дальнего 
Данил Нелипа.

На финишной прямой 
после 20 километров Да-

нил смог обойти сопер-
ников и попасть в тройку 
лучших участников сорев-
нований. 

Как рассказали в при-
морском министерстве 
физической культуры 
и  спорта, ранее среди 
мужчин таких результатов 
из лыжников Приморского 
края никто не показывал. 
Сам призер Кубка призна-
ется, что гонка оказалась 
тяжелой.

- На  заключительном 
спуске уже понял свою 
ошибку - нужно было за-
нимать выше на две по-
зиции, чтобы выкатиться 
на  финишную прямую 
в  более выгодном по-

ложении. Тем не менее 
я доволен результатом, 
который показал в кон-
куренции с сильнейшими 
лыжниками страны. Наде-
юсь, приморские лыжни-
ки поднимутся на пьеде-
стал почета таких крупных 

соревнований еще много 
раз.

В женской гонке из при-
морских участниц в топ-
10 самых быстрых попала 
Елизавета Шалабода 
из Арсеньева, заняв 9-е  
место.

Впервые в истории

Экспресс со сказками

По словам Данила, гонка 
оказалась непростой.

ЯКУТИЯ
Завершение карьеры

Титулованный 31-летний боксер Василий Егоров 
планирует провести последний бой в карьере против 
филиппинского атлета. Об этом он объявил в своем 
Telegram-канале.

- Путь начинал в Якутии: первые шаги, первые победы… 
И последний бой логически хочется провести  у себя 
на родине среди моих земляков, почитателей якутского 
бокса, - сказал спортсмен.

Последний бой он проведет на турнире «Вызов Севе-
ра». Против него на ринг выйдет филиппинец Джевен 
Велласит. Встреча состоится 14 декабря в спортивном 
комплексе «Триумф».

 
ВЛАДИВОСТОК
Дополнительные маршруты

С середины декабря в Приморье заработают два 
дополнительных экспресса до аэропорта и  городская 
электричка. С 15 декабря дополнительные экспрессы 
начнут курсировать по маршруту Владивосток  - Аэро-
порт Кневичи  - Владивосток по следующему графику: 
из приморской столицы в аэропорт отправка в 10:50 
и 13:11, обратная дорога - в 11:28 и 14:05.

С 16 декабря на маршрут в рабочие дни выйдет до-
полнительная городская электричка. Со станции Влади-
восток поезд № 7319/7320 будет отправляться в 17:10, 
прибывать на Луговую в 17:32, обратно пассажиров 
повезет электричка № 7321/7322, отправка которой 
состоится в 18:10.

По просьбам жителей изменятся маршруты и график 
некоторых электропоездов. Например, с 15 декабря по-
езд Владивосток - Ружино будет отправляться в 17:20, 
а электропоезд № 6403/6406 Тихоокеанская - Влади-
восток - в 5:28 и прибудет в столицу Приморья в 10:22.

 
КАМЧАТКА
Новый год с ограничениями

Новогодний салют в Петропавловске-Камчатском могут 
отменить. Об этом во время оперативного совещания 
с губернатором Камчатки заявил мэр краевой столицы 
Евгений Беляев.

Как поделился глава города, на новогодних меро-
приятиях большое внимание уделят детям и семьям, 
а основной тематикой праздника станут русские сказ-
ки. В Петропавловске-Камчатском заработают 11 яр-
марочных площадок, где жители смогут купить елки, 
а культурные учреждения планируют организовать около 
150 мероприятий.

- Главная елка откроется 14 декабря. Принято решение 
перенести новогоднюю программу с 31 декабря на 1 
января, но пока это на стадии обсуждения. Также рас-
сматриваем вопрос отмены салюта, чтобы поддержать 
участников СВО.

 
ХАБАРОВСК
Ольга Бузова приедет 
в Хабаровский край

Жительница Калуги Ольга Бузова посетит Хабаров-
ский край. В Москве чествовали победителей «Большого 
Дальневосточного квеста» (12+). В финал вышли 27 
участников, девять из которых получили путевки на двоих 
в регионы Дальнего Востока. Ольга принимает участие 
в квесте вместе с семьей уже не первый год.

- Хочется побывать там, куда сами мы никогда бы не 
смогли добраться. Увидеть просторы нашей необъят-
ной страны, природу Дальнего Востока, познакомиться 
с традициями народов, проживающих на этой террито-
рии, - рассказала Ольга.

В Хабаровском крае Ольга посетит национальное село 
Сикачи-Алян, где узнает о традициях и быте нанайцев. 
Также ее ждет знакомство с достопримечательностями 
краевой столицы и поездка на Амурский утес.

«Большой Дальневосточный квест» проходил в рамках 
фестиваля «Дни регионов Дальнего Востока в Москве» 
(6+). Он включал в себя несколько этапов с заданиями 
и испытаниями, связанными с регионами ДФО. В этом 
году в нем приняло участие больше 4,4 тысячи человек, 
что на 1364 больше, чем в прошлом году.

Подготовили 
Айан СУББОТИН («КП» - Якутия»), 

Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»).
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 ЗНАЙ НАШИХ!

Главные 
персонажи 

Нового года 
лично поздравили 

приморцев с 
наступающим 
праздником.

Чтобы получить сладкий подарок из мешка Дедушки 
Мороза, ребятам нужно было рассказать стих.

Холод не стал препятствием для веселья. 

Аниматоры в праздничных 
костюмах развлекали юных 
приморцев и их родителей. 

Дальний Восток
www.dv.kp.ru
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Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»)

В Кроноцком заповеднике на Кам-
чатке выросло количество детены-
шей серых китов, которых приве-
ли сюда кормиться самки. В целом 
же, по многолетним наблюдениям 
ученых, популяция китов и каланов 
в охраняемой акватории остается ста-
бильной.

- Около двадцати китов провели 
весь нагульный сезон на Камчат-
ке - в основном это были детеныши 
и подростки, но находились здесь 
и несколько взрослых китов. Даже 
в начале ноября, когда уже невоз-
можно было выходить в море на лод-
ке, мы с берега наблюдали, как они 
кормятся. Упитанность у всех китов 
к ноябрю была хорошая, - рассказала 

научный сотрудник ФГБУ «Кроноцкий 
государственный заповедник» Евгения 
Волкова.

В этом году полевой сезон по на-
блюдению за морскими млекопита-
ющими продолжался в заповеднике 
больше полугода - с апреля по но-
ябрь. За это время ученые заметили 
в акватории 96 особей серых китов, 
лишь на одного меньше, чем годом 
ранее. Зато молодых китят, кото-
рых привели сюда самки, насчитали 
целых 16, против 12, отмеченных 
в прошлом году. Всего же в каталоге 
заповедника содержится информа-
ция о 211 особях морских гигантов.

Ученые различают серых китов 
между собой по индивидуальному 
рисунку пятен на коже, ранам 
и рубцам, покрывающим 

тела морских исполинов, и другим 
признакам.

Каланов же считают «по головам», 
в том числе - с помощью беспилот-
ников.

- Результаты исследований, кото-
рые проводились третий год подряд, 
показали, что группировка, обитаю-
щая в Кроноцком заливе, стабильна. 
Ее численность оценивается пример-
но в 400-450 особей.

К слову, охраняемая акватория 
Кроноцкого заповедника невелика - 
всего три морские мили, что меньше 
шести километров, если переводить 
в понятные всем единицы измерения. 
Тем не менее именно здесь в при-

брежной зоне находятся места 
нагула серых китов и круглый 
год обитают каланы.

научный сотрудник ФГБУ «Кроноцкий тела морских исполинов, и другим 

В Кроноцком 

заповеднике 

подсчитали серых 

китов и каланов.

Дальний Восток: живой уголок

«Упитанность у всех хорошая»

Прикормили, а потом жалуются

Калан, или морская выдра  - самый 
крупный представитель куньих. Длина 
тела самца достигает полутора метров, 
а вес  - до 40 килограммов, самки не-
много меньше. Живут каланы большими 
семейными группами на мелководьях, 
лишь изредка выбираясь на сушу. Пи-
таются морскими ежами и моллюска-
ми. Кстати, калан  - одно из немногих 
животных, которые умеют пользовать-
ся инструментами. Ведь для вскрытия 
раковин они используют тщательно от-
бираемые камни.

В XVIII-XIX веке каланы практически 
вымерли из-за неумеренной охоты на них 
из-за ценного меха. Так что в 1910 го-
ду международным договором добыча 
морских выдр была запрещена. К 1990 
году численность каланов восстанови-
лась примерно до пятой части от изна-
чальной.

Красный список МСОП относит кала-
нов к вымирающим видам, в Красную 
книгу России вид внесен со статусом 
«популяция восстанавливается».

ИЗ ИСТОРИИ

Кто такие каланы?

 РУКАМИ ЧЕЛОВЕКА

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

Рысь в Приамурье 
нападала на кошек 
из-за еды.

Рысь, которая убила не-
скольких кошек в приамур-
ском селе Сергеевка, попро-
сту «убирала» конкурентов 
в борьбе за дармовую пищу, 
которую животным выклады-
вали люди. К такому выводу 
пришли охотоведы, которые 
внимательно изучили ситу-
ацию.

Несколько дней назад 
жители Сергеевки начали 
жаловаться на пришедшую 

в село рысь, которая откры-
ла настоящую охоту на оби-
тающих здесь домашних 
кошек. По словам людей, 
жертвами хищника стало 
сразу несколько домашних 
животных. При этом рысь 
совершенно не боялась 
людей.

Тогда охотоведы предпо-
ложили, что это молодая 
особь, которая после рас-
ставания с матерью ищет 
себе новое место обитания 
и по пути забрела в село. 
Впрочем, ситуация оказа-
лась даже интереснее. В хо-
де опроса жителей выясни-
лось, что большая кошка не 
случайно оказалась в селе.

Просто жители несколь-
ких многоэтажек регуляр-
но кормили около двух 
десятков бродячих ко-
шек, обитающих побли-
зости. К своим младшим 
собратьям присоединилась 
и рысь. Причем люди даже 
не были против, поставив 
большую кошку «на до-
вольствие».

Через некоторое время 
рысь решила, что не стоит 
делиться вкусной и доступ-
ной едой с конкурентами, 
и начала убивать сотрапез-
ников-кошек, «застолбив» 
за собой территорию.

Сейчас охотоведы про-
гнали хищника от  села, 

рысь сюда больше не воз-
вращается.

- Сомнительная доброта 
выходит боком как самим 
животным, которые со вре-
менем теряют свои охотни-
чьи навыки и способность 
выживать в природных усло-
виях, так и другим жителям 
города или села. Прикорм-
ленное дикое животные при 
определенных условиях мо-
жет напасть даже на своего 
«спонсора» - никакого чув-
ства благодарности у них 
не формируется, - отметил 
начальник управления 
по охране животного ми-
ра Приамурья Алексей 
Абросимов.

Ученые различают серых китов 
между собой по индивидуальному 
рисунку пятен на коже, ранам 
и рубцам, покрывающим 

Тем не менее именно здесь в при-
брежной зоне находятся места 
нагула серых китов и круглый 
год обитают каланы.
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А вы знали?

Серые киты сохранили многие черты своих наземных предков - вибрисы на морде, 
удлиненную шею и подвижную голову, крупные носовые и тазовые кости. И к суше 
они привязаны больше своих собратьев, обитая в прибрежных районах и мелких 
заливах.

В начале XX века их численность достигала 30 тысяч особей, однако из-за не-
умеренного промысла к 1930 году она сократилась до нескольких сотен. Полный 
запрет на промысел позволил увеличить количество серых китов до 26 тысяч особей.

Тем не менее численность охотско-корейского стада серых китов до сих пор не 
превышает 120-150 особей, и оно занесено в Красный список Международного 
союза охраны природы (МСОП) как находящееся под угрозой исчезновения. Также 
серый кит занесен в Красную книгу Российской Федерации.

СПРАВКА «КП»
О китах

Серый, или калифорнийский, кит  - 
единственный представитель рода се-
рых китов. Обитает в северной части 
Тихого океана. Длина тела взрослых 
китов доходит у самок до 12-15 ме-
тров, самцы чуть «мельче»  - от 11 
до 14,6 метра. Питаются киты разно-
образными беспозвоночными и мел-
кой рыбой, а в отсутствие другой еды 
могут есть даже бурые водоросли. За 
12 часов молодой кит может съесть 
до 116 килограммов этих «деликате-
сов», а взрослый - больше полутонны. 
Кстати, во время миграций и зимовок 
киты почти не едят, поэтому для них 
так важно «нагулять» жир за лето.
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 СТИХИЯ

Дальний Восток: чем живет регион

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

В Приамурье готовят 
инфраструктуру 
для пилотируемых 
полетов в космос.

На космодром Восточный в При-
амурье прибыла новая партия техни-
ки высокой проходимости, которая 
будет использоваться для обеспече-
ния условий посадки спускаемых ап-
паратов пилотируемых космических 
кораблей, их первичного послепо-
летного обслуживания и эвакуации 
вернувшихся на Землю экипажей. 
Техника станет частью инфраструк-
туры обслуживания комплекса рай-
онов посадки возвращаемых аппа-
ратов пилотируемых кораблей.

В этот раз на амурский космодром 
доставили болотоходы-двухзвен-
ники на гусеничном ходу со спе-
циальной частью и автомобиль ви-

деофиксации и передачи звуковой 
информации.

Одновременно с этим на космо-
дроме сейчас возводится инфра-
структура для подготовки к пило-
тируемым полетам. Здесь создается 
комплекс крупногабаритной ваку-
умной установки для проведения 
испытаний герметичности космиче-
ского корабля, монтажно-испыта-
тельный комплекс для него. Кстати, 
вакуумная установка, которую пла-
нируется сдать в 2026 году, является 
крупнейшей в России.

Стартовая площадка дополни-
тельно оснащается оборудованием 
для работы с космическим кораблем 
и посадки в него космонавтов. Пило-
тируемые запуски планируется осу-
ществлять с Восточного на перспек-
тивном космическом корабле «Орел» 
со стартовой площадки 1А с помощью 
модернизированной тяжелой ракеты-
носителя «Ангара-А5М» повышенной 
грузоподъемности. В дальнейшем возможны пилотируемые запуски 

с использованием тяжелых ракет-
носителей «Ангара-А5П» и «Ангара-
А5В» с третьей водородной ступенью.

- Дооборудованный стартовый ком-
плекс позволит в ближайшей пер-
спективе реализовать пилотируемую 
космическую программу. Следующий 
пуск ракеты-носителя «Ангара-А5М», 
планируемый в 2027 году, можно бу-
дет считать отправной точкой пило-
тируемой космонавтики с космодро-
ма Восточный, - рассказал в интервью 
изданию ProKosmos директор Центра 
эксплуатации объектов наземной кос-
мической инфраструктуры (ЦЭНКИ) 
Николай Нестечук.

По словам специалиста, посадочная 
площадка для спускаемого аппара-
та «Орел» будет расположена также 
в Амурской области. Ее оборудуют 
в районе села Ближний Сахалин в Се-
рышевском округе, рядом с федераль-
ной трассой «Амур». Ориентировоч-
ные сроки готовности - 2027 год.

Одновременно ЦЭНКИ готовит 
районы аварийной посадки на пла-
нируемой трассе выведения космиче-
ского корабля на орбиту. Они нужны 
для посадки спускаемого аппарата 
в случае аварии на стартовом комплек-
се или необходимости возвращения 
корабля после одновитковой тра-
ектории выведения.

На Восточном работа кипит

Новая техника поможет встречать космонавтов, вернувшихся на Землю.
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СПРАВКА «КП»

О космодроме
Космический центр Восточный находится в Свободненском районе Амурской об-

ласти и является первым гражданским космодромом России. Его строительство 
началось в 2011 году. 28 апреля 2016 года с него осуществлен первый запуск ра-
кеты-носителя «Союз-2.1а». С этого момента с космодрома проведено 17 успешных 
запусков ракет-носителей среднего класса «Союз-2.1» и один запуск тяжелой раке-
ты-носителя «Ангара-А5». Последний  по счету успешный запуск произведен с Вос-
точного 30 ноября 2024 года - в космос поднялся космический радиолокационный 
аппарат «Кондор-ФКА».

Планируется, что в будущем Восточный станет основным космодромом для осу-
ществления пилотируемых полетов и российской космической программы в целом.

Мирамгуль МАЙМАХОВА 
(«КП» - Якутия»)

В течение ноября неодно-
кратно обсуждалась аномаль-
но теплая погода в обычно 
холодной Якутии, которую 
отмечали не только регио-
нальные синоптики, но и ве-
дущие специалисты страны. 
Многих беспокоит изменение 
климата в зоне вечной мерз-
лоты. Превышение привыч-
ного температурного режима 
в Якутии даже на полградуса 
может привести к глобаль-
ным изменениям в окружа-
ющей среде.

ЗАЧЕМ ТЫ ПРИШЕЛ, ЗАЧЕМ ТЫ ПРИШЕЛ, 
ТЕПЛЫЙ НОЯБРЬ?ТЕПЛЫЙ НОЯБРЬ?

По сообщению местных си-
ноптиков, ноябрь текущего 
года оказался на удивление 
теплым. Средняя месячная 
температура воздуха почти 
на всей территории Якутии 
превысила норму на один, 
а местами - и на пять граду-
сов. В районе реки Вилюй и в 
некоторых частях Ленского 
района было зафиксировано 
отклонение на шесть и даже 
восемь градусов.

В Усть-Янском, Верхоян-
ском и Колымском районах 
температура опустилась при-
мерно на два градуса ниже 
нормы. Однако в западной 
части Якутии выпало почти 
в два раза больше осадков, 
чем обычно. В северо-восточ-
ной части республики, на-
против, наблюдался дефицит 
снега.

Отметим, что положитель-
ные температуры отмечались 
на протяжении всех трех де-
кад ноября. На большей части 
Якутии средняя температура 
воздуха была выше обычной 
на три-пять градусов.

НЕОЖИДАННОЕ ЯВЛЕНИЕНЕОЖИДАННОЕ ЯВЛЕНИЕ
Первая декада ноября на се-

веро-западе и западе Якутии 
запомнилась как аномально 
теплая. В большинстве рай-
онов температура воздуха 
была выше обычных зимних 
значений на 7-14 градусов. 
Однако в Верхоянском и се-
верных районах наблюдалось 
понижение температуры, от-
клонение составило 5-8 гра-
дусов в сторону отрицатель-
ных значений.

Циклон, пришедший с тер-
ритории Красноярского края, 
повлиял на погоду на западе 
Якутии. 6 ноября в Ленском 

районе специалисты зафик-
сировали оттепель и плюсо-
вую температуру.

ВЕТЕР МЕНЯЕТ ВЕТЕР МЕНЯЕТ 
НАПРАВЛЕНИЕНАПРАВЛЕНИЕ

В конце ноября на побе-
режье Анабарского и Булун-
ского районов обрушилась 
целая серия атлантических 
циклонов. Местами порывы 
ветра достигали 15-29 метров 
в секунду. Сильные метели 
буквально сбивали с ног.

В последние дни месяца 
в бухте Тикси зафиксирова-
ли усиление ветра с порыва-
ми до 36 метров в секунду. 
Спасатели МЧС России на-
стоятельно просили населе-
ние не покидать свои дома. 
Детей освободили от занятий, 
а женщин - от работы.

Третья декада месяца пре-
высила все возможные мак-
симумы на территории горо-
дов Ленска и Верхоянска.

САМЫЙ ТЕПЛЫЙ САМЫЙ ТЕПЛЫЙ 
ЗА 30 ЛЕТЗА 30 ЛЕТ

Синоптики, внимательно 
наблюдающие за температур-
ными аномалиями, уже от-
метили, что в Якутске ноябрь 
стал самым теплым за послед-
ние 30 лет, войдя в тройку са-
мых «жарких» месяцев. Ранее 
уже фиксировались случаи 
превышения, но в этот раз 
температура воздуха оказа-
лась лишь на одну десятую 
выше прошлогоднего значе-
ния. Среднемесячная темпе-
ратура составила -22,0 гра-
дуса . Осадков выпало около 
нормы.

Что касается начала де-
кабря, то первая декада со-
хранила теплую погоду 
на большей части Якутии. 
Это связано с поступлением 
воздушных масс с Атлантиче-
ского океана и Приморья. Од-
нако не стоит паниковать. Во 
второй декаде декабря в реги-
он придет антициклон, ко-
торый вернет в Якутию при-
вычный холод.

По прогнозам синоптиков, 
температура воздуха в дека-
бре будет в пределах нормы, 
а в некоторых районах воз-
можно превышение на один 
градус. Осадков также ожида-
ется достаточно, а в крайних 
северо-восточных районах 
Якутии снега выпадет даже 
больше, чем обычно.

В Якутии аномально теплоВ Якутии аномально теплоНоябрь 2024 года 
вошел в тройку 
самых теплых за 
последние 30 лет.
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Михаил МАЛЫШЕВ

Депутат 
Законодательной  
думы Хабаровского края 
рассказала о задачах, 
которые ставит перед 
собой в работе восьмого 
созыва парламента.

В Хабаровском крае депу-
таты думы приняли бюджет 
региона. О том, каким он бу-
дет, «Комсомольской правде» 
рассказала депутат VIII со-
зыва, член фракции «Единая 
Россия» Ольга Ольховая.

- Ольга Алексеевна, при-
нят бюджет на 2025 год и на 
плановый период 2026-2027 
годов. Каким он будет? Есть 
ли заделы для экономического 
развития региона, повышения 
качества жизни населения?

- Да, действительно, не-
давно мы приняли законо-
проект в качестве краевого 
закона. Как всегда, наш бюд-
жет будет социально ориен-
тированным. Вместе с тем 
он сбалансирован и имеет 
программный формат. Это 
значит, что у нас в крае реа-
лизуется 36 государственных 
программ, и более 90 процен-
тов всех расходов бюджета 
как раз будет направлено на 
их реализацию. Сумма вну-
шительная - практически  
160 миллиардов рублей. 

Повторю, бюджет получил-
ся социально ориентирован-
ным. Более 60 процентов от 
расходной части бюджета - 

это расходы на социальную 
сферу. Наибольший объем - 
расходы на социальную поли-
тику, в основном это различ-
ные выплаты тем категориям 
граждан, перед которыми 
государство имеет свои обя-
зательства. Еще два важных 
социальных блока - это об-
разование и здравоохранение.

При этом у нас есть заделы 
для дальнейшего экономи-
ческого развития как залог 
повышения качества жизни 
наших граждан.

- Что это за заделы?
- Формирование бюджета 

происходит на основе прогно-
за социально-экономическо-
го развития края, и, конечно, 

предполагаются наиболее ве-
роятные сценарии. Сегодня 
наш край имеет определенные 
преимущества в логистике и 
инвестициях, что связано с 
текущей политической си-
туацией и разворотом на 
Восток. У нас есть потенциал 
экономического развития: се-
годня ряд энерго-сырьевых и 
горнодобывающих предприя-
тий реализует свои масштабные 
проекты на территории края.

Остановлюсь на разме-
рах доходов и расходов. 
Доходная часть утверж-
дена в сумме более 168 мил-
лиардов рублей, расходная -  
174,1 миллиарда рублей. Бюд-
жет принят с дефицитом по-

рядка шести миллиардов 
рублей, но при этом есть ис-
точники его покрытия. Бюд-
жет сбалансирован и устойчив.

Отмечу, что в доход-
ной части преобладают 
налоговые и неналого-
вые поступления. Самые 
крупные налогоплатель-
щики на территории края -  
наши горнодобывающие 
предприятия, ресурсо-до-
бывающая промышленность, 
РЖД, Комсомольский авиа-
ционный завод имени Ю. А. 
Гагарина, банковская сфера.

- Как проходило обсуждение 
законопроекта?

- Очень живо. У депутатов 
было много вопросов, связан-
ных с обращениями к депу-
татскому корпусу от жителей: 
поддержка участников СВО 
и их семей; строительство и 
капремонт социальных объ-
ектов и дорог; переселение 
из ветхого и аварийного жи-
лья;  вопросы, связанные с 
ЖКХ, обращением с ТКО и 
так далее. Все эти проблемы 
были учтены при принятии 
бюджета и нашли отраже-
ние в законе. Бюджет - это 
живой, меняющийся сосуд, 
который может поменять 
свое наполнение. Все органы 
власти нацелены на то, что-

бы увеличить доходную часть 
бюджета. Эта работа ведется, 
в том числе с федеральным 
центром и налоговой базой.

- У вас большой округ: Би-
кинский и Вяземский районы. 
Какие наказы вам поступили 
от избирателей? Как вы рабо-
таете с обращениями граждан? 

- Моя цель - оказывать лю-
дям содействие в решении их 
наболевших вопросов. При 
этом совершенно не важно, 
какой они носят характер. 
Для меня нет больших и ма-
леньких вопросов. Иногда для 
человека важно личное уча-
стие в его судьбе и оказание 
помощи в решении его про-
блемы. Недавно, например, 
наши ветераны из Вяземского 
обращались по поводу осве-
щения виадука через желез-
ную дорогу. Руководство РЖД 
отреагировало оперативно: 
часть работ уже выполнили. 
Спасибо предприятию за та-
кую отзывчивость.

Регулярно выезжаю в свой 
округ, встречаюсь с жителями.  
Любой вопрос я беру в работу 
и отправляю запросы в соот-
ветствующие органы власти, 
ищу выходы из ситуации. Я 
стараюсь всегда быть открытой 
для людей, постоянно готова 
к диалогу.
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Ольга Ольховая: Ольга Ольховая: «Я всегда открыта «Я всегда открыта 
для жителей Хабаровского края»для жителей Хабаровского края»

Ольга Ольховая: 
«Принятый 

бюджет носит 
социально 

ориентированный 
характер».
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Чрезвычайный психолог
ЗДЕСЬ И СЕЙЧАСЗДЕСЬ И СЕЙЧАС

По словам Екатерины, 
в экстренной психологии 
можно убить словом по-
настоящему. Будь то ДТП, 
пожар, поисковые работы 
или другая шокирующая 
для человека ситуация, 
в этот момент он особенно 
раним. И психолог находит-
ся рядом, помогая пережить 
это состояние и выйти из не-
го. Поэтому эмпатия и эмо-
циональный интеллект спе-
циалиста - база профессии.

- Мы видим разные слож-
ные ситуации и тоже можем 
испытывать какие-то чув-
ства и эмоции, но ни в ко-
ем случае не должны навя-
зывать их или свое личное 
мнение людям, с которыми 

мы взаимодействуем. Здесь 
важны профессиональные 
качества специалиста-пси-
холога, который должен ра-
ботать именно для людей. 
Мы для человека, а не че-
ловек для нас, - рассказала 
Екатерина Прошина, психо-
лог ГУ МЧС России по Ха-
баровскому краю.

У человека, в жизни кото-
рого произошла трагедия, 
все делится на «до» и «по-
сле». Екатерина говорит, что 
особенно важно вниматель-
но слушать о потребностях 
человека «здесь и сейчас» - 
что он просит, чего он хочет. 
Понять, что для него сей-
час важно, ведь «прежнего» 
больше нет. А психологи по-
могают людям принять, что 
любые их эмоции - злость, 
слезы или что-то еще - яв-
ляются нормальными.

- Люди чаще всего привы-
кают вести себя сдержанно, 
не проявлять какие-то эмо-
ции. Был один случай. Про-
изошло ДТП, в котором по-
гибли люди. Пострадавших 
должны были привезти во 
Вторую краевую больни-
цу. Приехала девушка, ее 
родственник, по предвари-
тельно доведенной инфор-
мации, находился в списках 
погибших. У нее сильно дро-
жали руки, она очень хоте-
ла кричать, но сдерживала 
себя. Чтобы помочь, мы 
с девушкой сначала сде-
лали упражнение для рук, 
сняв сильную дрожь, а по-
том спросили, хочет ли она 
кричать. Девушка ответи-
ла: «Да». Тогда я предложила 
пройти в малолюдное место, 
на задний двор больницы, 
и там громко-громко покри-
чать. Выброс эмоций, на-
пряжения. И лучше сейчас 
это прожить, чем потом этот 
стресс отразится в теле.

«ЕЙ ХОЛОДНО»«ЕЙ ХОЛОДНО»
За 10-летнюю практику ра-

боты психологом МЧС Ека-
терине есть что вспомнить. 
Но особенно врезался в па-
мять страшный случай на по-
жаре. Тогда бабушка потеряла 
свою внучку. Екатерина рабо-
тала на том ЧП психологом.

- Погибшей девочке бы-
ло лет 12. Ее бабушка очень 
агрессивно себя вела - руга-
лась, злилась. Внучка нахо-
дилась в машине скорой по-
мощи, но ее долго не увозили. 
Ждали, когда за телом при-
едут специальные службы. 
Во время сильного стресса 
сознание сужается и время 
тянется, находясь в таком 
состоянии, вы не осознае-
те этого. Женщина ходила, 
начинала заводиться, посто-
янно повторяла, что внучке 
сейчас холодно, она, бедная, 

там лежит. Мы предложили 
укрыть ее, женщина согла-
силась, после чего немного 
успокоилась.

Екатерина считает, что 
психолог МЧС должен быть 
более стойким, уверенным, 
стрессоустойчивым и мно-
гозадачным.

- Важно понимать и знать, 
что именно говорить людям. 
Мы произносим короткие 
фразы, потому что в таких 
ситуациях длинные и слож-
ные предложения человек 
не способен воспринимать. 
Я могу сказать, что я психо-
лог и нахожусь здесь, что-
бы помочь. Ведь чаще все-
го психолог - это человек, 
которому доверяют. И мы 
не имеем права манипули-
ровать и как-то по-другому 
влиять. А когда есть чест-
ность и открытость, тогда 
появится доверие к спе-
циалистам, находящимся 
на происшествии.

КОМАНДА КОМАНДА 
И СОБСТВЕННЫЙ РЕСУРСИ СОБСТВЕННЫЙ РЕСУРС

Психолог МЧС, как и спа-
сатель, может сегодня ра-
ботать в кабинете с личным 
составом, а на следующий 
день оказаться в любом 
другом уголке края или со-

седнего региона. Поэтому 
в этой профессии важно 
быть командным игроком, 
говорит Екатерина. Ведь по-
рой приходится жить в по-
левых условиях на выездах, 
где минимум комфортных 
условий, и смотреть в глаза 
страшным событиям.

- Бывает, когда происхо-
дят какие-то катастрофы, 
и накатывают слезы. Я это 
осознаю, и если рядом нет 
никого, могу отойти в сто-
рону ненадолго. Самое 
главное - позволять выхо-
дить этим эмоциям. И ес-
ли в данную минуту нужно 
работать, быть вниматель-
ным, то важно понимать, 
что нужно будет это про-
жить потом - самой или вы-
говориться коллеге,  чтобы 
в дальнейшем иметь ресурсы 
помогать другим людям.

По ее словам, в работе 
психолога важно давать се-
бе отдохнуть, перераспре-
делить работу, по возмож-
ности соблюдать режим сна. 
Кроме того, полезно иметь 
хобби, заниматься спортом, 
общаться с близкими. Лю-
бимое увлечение Екатери-
ны - футбол. В него играет 
уже давно, и это помогает 
оставаться в тонусе.

 ЧП

Чуть не разбились
Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

О жесткой посадке 
вертолета во время 
авиаэкскурсии в Артеме 
узнали спустя несколько 
дней после инцидента.

Частный вертолет Robinson R44 авиаком-
пании ООО «Гранат» жестко приземлился 
в Артеме по пути с авиаэкскурсии над мо-
стами Владивостока. В салоне воздушного 
судна находились три человека. Они не 
пострадали. 

Один из пассажиров, Александр, рас-
сказал, что 1 декабря он вместе с не-
сколькими товарищами взял экскурсию 
на вертолете, чтобы с высоты птичье-
го полета посмотреть на  главные до-
стопримечательности дальневосточной 
столицы.

- Ориентировочно за две минуты до под-
лета на базу мы упали, едва остались жи-
вы, - сообщил мужчина. 

Заместитель гендиректора по без-
опасности полетов авиакомпании 
«Гранат» Александр Пестов сообщил, 
что во время захода на посадку произо-
шло падение оборотов несущего винта. 
Пилоту удалось восстановить обороты и не 
допустить падения воздушного судна: все 
обошлось жесткой посадкой. Вертолет 
получил повреждения рулевого и несу-
щего винтов, хвостовой балки и шасси, 
но подлежит восстановлению. Люди не 
пострадали. 

Тем не менее Восточное межрегиональ-
ное следственное управление на транс-
порте начало расследование по факту 
аварийной посадки вертолета по статье 
о нарушении правил безопасности дви-
жения и правил эксплуатации воздушного 
судна.

Robinson R44 - легкий многоцелевой че-
тырехместный коммерческий вертолет аме-
риканской компании Robinson Helicopter. 
C 1999 года R44 признается наиболее 
продаваемым вертолетом общего назначе-
ния в мире. В 2000-2017 годах выпустили 

5 805 вертолетов, что также сделало его 
наиболее популярным воздушным судном 
в XXI веке.

Фото: Восточное МСУТ СК 
на транспорте, Дальневосточная 

транспортная прокуратура.

Отвалившийся хвост вертолета.

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

Работать приходится как на местах ЧП, 
так и с личным составом.

В практике Екатерины немало необычных случаев.
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Недавно на федеральной тер-
ритории «Сириус» в Сочи за-
вершился 4-й Конгресс молодых 
ученых, собравший свыше 7000 
исследователей из 60 стран 
мира. Все они уже сейчас рабо-
тают над самыми актуальны-
ми проблемами современности. 
Часть участников этого на-
учного форума затем принял у 
себя Президент России Влади-
мир Путин. В «Ново-Огарево» 
побывал и младший научный 
сотрудник направления «Вы-
числительная биология» на-
учного центра генетики и наук 
о жизни Семен Колмыков. А 
вскоре после этого он посетил 
студию Радио «Комсомольская 
правда», программу Марии Ба-
чениной «Передача данных».

ПРИЯТНО, 
ЧТО ОБОРУДОВАНИЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЕ

- Что вас больше всего заин-
тересовало на конгрессе?

- Очень приятно было видеть 
один из первых отечественных 
секвенаторов - такой прибор, 
который позволяет расшиф-
ровывать молекулы ДНК. Мы 
с коллегами пишем программ-
ную платформу, которая будет 
поставляться с этим секвена-
тором в научные центры, кли-
нические лаборатории и даль-
ше использоваться врачами.

- Правильно ли я понимаю, 
что, если врачу необходимо 
будет расшифровать какой-
нибудь ген пациента, чтобы 
понять, есть там поломка или 
нет, то секвенаторы как раз 
этим займутся?

- Да. И самое приятное, что 
это будет отечественный сек-
венатор! Это очень пригодит-
ся врачам. Ведь по многим 
международным исследова-
ниям в индустриально разви-
тых странах сейчас примерно 
каждая восьмая супружеская 
пара испытывает проблемы 
при попытках завести ребен-
ка. По статистике, пример-
но половина страдает из-за 
мужского фактора. И среди 

них примерно у 40% мужчин 
в диагнозе значится идиопа-
тическое бесплодие - то есть 
причины его непонятны.

В ЧЕМ БЫКУ ТЯЖЕЛЕЕ, 
ЧЕМ ЛЮДЯМ

- Ну то есть вроде бы со здо-
ровьем все нормально, а зачать 
не получается?

- Именно. Все органы в ор-
ганизме работают нормально, 
а в морфологии (строении) 
сперматозоидов нарушение. 
Например, у них две головы, 
или хвост закрученный, или 
хвостов несколько...

- Такие не работают?
- Да. В принципе достаточ-

ным для фертильности счи-
тается уровень примерно 4% 
нормальных сперматозоидов 
от всей «стаи». В человече-
ской популяции в среднем 
наблюдается где-то от 4 до 
14 - 15% нормальных спер-
матозоидов, и этого вполне 
хватает (уже начиная с 4%), 
для того чтобы совершить акт 
оплодотворения яйцеклетки. 
Для сравнения: у диких жи-
вотных - возьмем хоть мы-
шей, хоть быков - нормаль-

ный процент сперматозоидов 
в районе 50 - 80%.

- А что виной-то? Почему у 
людей столько «поломанных» 
головастиков? В генетике про-
блема?

- Только 10 - 15% объясня-
ется какими-то генетически-
ми нарушениями. Все осталь-
ное - стандартные факторы 
современной жизнедеятель-
ности: малоподвижный образ 
жизни, излишества, стрес-
сы… Так что если планиру-
ете ребенка, самое первое, 
что нужно сделать, - просто 
наладить свою обычную по-
вседневную жизнь, сделать ее 
более здоровой.

ДЕЛО НЕ ХИТРОЕ, 
А ОЧЕНЬ ХИТРОЕ!

- Хорошо. Ну а если это не 
помогает зачать - тут и при-
годится секвенатор?

- В том числе. Продолже-
ние рода - венец деятельности 
человека, по замыслу эволю-
ции. Поэтому в таком важном 
деле активно участвуют более 
двух тысяч генов в нашем ор-
ганизме. Это даже больше, 
чем работает, когда мы о 

чем-то напряженно думаем, 
анализируем. И сама подго-
товка сперматозоидов для их 
доставки к яйцеклетке вклю-
чает в себя большое количе-
ство органов. Сперматозоид 
в конце концов созревает в 
течение долгого времени - на 
это требуется до двух меся-
цев, чтобы получить зрелую 
клетку, которая в дальней-
шем сможет оплодотворить 
яйцеклетку. И сломаться мо-
жет все что угодно и на любом 
из этапов. Именно поэтому 
очень сложно изучать пато-
логические процессы в про-
изводстве спермы.

В нашем исследовании, ко-
торое мы осуществляем вме-
сте с коллегами из Новоси-
бирского академгородка, мы 
сфокусировались на поиске 
связей генетических особен-
ностей человека с нарушени-
ем морфологии сперматозои-
дов. Мы уже видим, что при 

наличии определенных мута-
ций в определенной группе 
гена будет повышенное коли-
чество, например, безголовых 
сперматозоидов и т. п.

Подобные работы ведутся 
не только у нас, но и во всем 
мире - это то, что сейчас пря-
мо на переднем краю репро-
дуктологии. И само исследо-
вание, которое проводят наши 
коллеги из Института генети-
ки, проходит уже более 20 лет. 
Они в течение этого времени 
из разных регионов нашей 
гигантской страны собира-
ют биоматериал, описывают 
его. А у нас как раз есть воз-
можность сейчас проводить 
секвенирование и выявлять 
гены, которые потенциально 
связаны с нарушениями.

В течение пяти лет мы зани-
мались исследованием связей 
генетических особенностей 
популяции славян, якутов, 
бурят с мужской фертиль-
ностью - у нас был крупный 
грант от научного фонда. Од-
нако финансирование подо-
шло к концу, и вот мы ищем 
новые источники для даль-
нейшей работы.

Алина МАКЕЕВА.

Проблему мужского 
бесплодия можно решить
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В среднем каждый 
десятый мужчина в стране 
испытывает трудности при 
попытках завести ребенка. 

С помощью 
расшифровки генов, 
над чем работают 
российские молодые 
ученые.

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных 

тайнах, слушайте в программе 
«Медсовет» по субботам 

в 20.30 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
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- Вы давали 
мировую 

статистику 
по фертильности 

(способности 
к зачатию). А что 

касается нашей 
страны, есть 

какие-то данные?
- У нас оценка фертильности очень 
сильно разнится от региона к 
региону. Есть регионы, где доля 
бесплодных мужчин достигает 
20%. Ну а в среднем где-то каждый 
десятый мужчина в течение 
жизни испытывает проблемы 
с оплодотворением.

- Вы говорили, что это связано 
с географическо-экологическими 

данными. Интересно, какой 
регион у нас самый здоровый, 

если говорить о мужской силе?

- Наверное, Центральный регион.

Здоровье
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При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

- По последней переписи населе-
ния, в России проживают предста-
вители 194 национальностей. И все 
они нам дороги и ценны. Проблема-
ми каждой из них занимается наше 
агентство. Среди этих двух сотен 
народов есть русские - их более 
80 процентов жителей России. У 
них тоже есть проблемы.

Теперь представьте русских, прак-
тически насильно оторванных от 
корней, от страны, в которой они 
прожили значительную часть своей 
жизни. Политической волей погру-
женных в чужую культуру, фактиче-
ски ставших гражданами второго со-
рта. И так они жили три десятка лет. 

Сейчас, когда миллионы наших 
сограждан «вернулись домой», вся 
страна, все министерства и ведом-
ства (в том числе и наше), все не-
коммерческие организации должны 
как-то наверстать упущенное - при-
нять, обогреть, успокоить, помочь 
адаптироваться… Особенно если 

учесть, что возвращались они не 
просто так, а через кровь и слезы. 
Они в борьбе завоевали право го-
ворить на родном языке, сохранять 
свою историю и ценности.

Именно поэтому сотрудники 
ФАДН - не столько в силу долж-
ностных обязанностей, сколько по 
велению души и совести - организо-
вывают десятки мероприятий, во-
зят гуманитарные грузы, проводят 
встречи в этих регионах… Потому 
что, как пелось в старой песне, «это 
наша с тобою земля, это наша с 
тобой биография».

Сейчас мы боремся с теми, кто 
пытается разделить нас, в том числе 
по этническому принципу. И борьбу 
эту плечом к плечу ведут предста-
вители всех наших народов. В том 
числе этнические украинцы. 

И да, помощь Донбассу и Ново-
россии буквально с момента начала 
специальной военной операции - в 
числе приоритетных задач ФАДН 

России. Еще в 2022 году до-
вольно быстро разработан 
комплекс мероприятий для 
возвращенных регионов по 
реализации государствен-
ной национальной политики, 
ориентированный на укре-
пление единства, борьбу с 
дезинформацией и поддерж-
ку русского языка. Потому 
что в данных субъектах необ-
ходимо продвигать принципы 
межнационального мира и 
согласия.

Что касается прав укра-
инцев. Они в России наряду 
с татарами, башкирами, 

чувашами, армянами, чеченцами 
и аварцами - народ-миллионер. То 
есть с теми народами, чья числен-
ность более миллиона. Поэтому 
ФАДН России проводит систем-
ную работу по взаимодействию 
с организациями, созданными 
для решения вопросов сохране-
ния украинской самобытности, 
развития языка, образования, 
национальной культуры. Сейчас 
на территории России создано 
29 национально-культурных авто-
номий украинцев - федеральная, 
8 региональных и 20 местных. 
Председатель правления феде-
ральной автономии украинцев 
Безпалько Богдан Анатолье-
вич - член Совета при Президен-
те России по межнациональным 
отношениям, входит в комиссию 
по вопросам образования и 
исторического просвещения, в 
Консультативный совет по делам 
национально-культурных автоно-
мий при ФАДН России.

Права украиноязычного населе-
ния у нас защищены законодатель-
ством. В том числе Конституцией 
Российской Федерации, законами 
о языках народов и об образова-
нии, на региональном уровне - кон-
ституциями и уставами субъектов 
Федерации.

Украинский язык наравне с рус-
ским и крымскотатарским - один из 
государственных языков Республи-
ки Крым. Он представлен и в систе-
ме образования… Долго могу пере-
числять, но подчеркну: у нас нет 
более или менее любимых народов. 
Все дороги. В том числе - украинцы.

ЦИТАТА
Президент России 
Владимир ПУТИН:

«Хочу особо обратиться к жителям 
Донецкой Народной Республики, Луган-
ской Народной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей. Спасибо вам за 
то, что, несмотря на все испытания, 
вы сберегли и передали детям любовь к 
Отечеству. Благодаря вам, вашей твер-
дости и решительности Россия стала 
еще сильнее. Мы - один народ и вместе всё 
преодолеем, ответим на любые вызовы».

 ■ СПРАВКА

По состоянию на 30 октября 
2024 года с начала специальной 
военной операции представители 
ФАДН совместно с национально-
культурными автономиями и об-
щественными организациями, 
работающими в области государ-
ственной национальной политики, 
более 80 раз выезжали в зону 
СВО, передано около 2500 тонн 
гуманитарной помощи как для во-
енных, так и для жителей районов, 
пострадавших от войны.

 ■ ЦИФРЫ

• 147 182 123 человека про-
живают в России согласно по-
следней переписи населения.

• 130 587 364 человека при 
опросе указали националь-
ность. 

• 6 народов страны с числен-
ностью населения более мил-
лиона.

• 80,85% населения - рус-
ские (105 579 179 человек), 
татары - 4 713 669 человек 
(3,61% от числа указавших 
национальность) и чеченцы -
1 674 854 человека (1,28%).

Игорь БАРИНОВ:

Это наша земля!
Почему Федеральное агентство по делам 
национальностей так много времени 
уделяет Донецкой и Луганской республикам, 
Запорожской и Херсонской областям? Там есть 
национальные проблемы? Защищены ли права 
украинцев, проживающих в России? На эти 
вопросы ответил руководитель ФАДН России. 

В Екатеринбурге ФАДН России, ФГБУ «Дом 
народов России» при поддержке правительства 

Свердловской области провели акцию 
«СВОИ - семья народов России». На ней дан старт 
благотворительной деятельности, направленной 

на оказание помощи пострадавшим жителям 
Курской области. Первыми откликнулись 

национально-культурные автономии армян, греков, 
лезгин, грузин, азербайджанцев и узбеков.

Руководитель ФАДН России Игорь Баринов 
с сотрудниками агентства, принимающими участие 

в СВО, - Даниилом Прокопенко и Сергеем Кравчуком.
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Донецкая Народная 
Республика

Столица - Донецк. Крупные города: Макеевка, Гор-
ловка, Енакиево, Мариуполь.

Единственный государственный язык - русский (с 
6 марта 2020 года).

Численность населения на фактической территории 
республики на 1 июня 2022 года - 2 576 738 человек.

Наиболее развитые отрасли промышленности: ме-
таллургия, производство электроэнергии, угледобыча, 
машиностроение. 

 ■ ИСТОРИЯ

Первый город Донбасса - Соляное (ныне Славянск) - 
возник в 1676 году на соляных озерах. 
1722 год - Указ Петра I о развитии здесь угольной 
промышленности. 
В 1869 году английский предприниматель Джон Юз построил металлургический комбинат. 
Появился поселок Юзовка (Донецк). 
В начале 1918 года провозглашена Донецко-Криворожская Советская Республика, 
заявившая о твердом намерении находиться на правах автономии в составе РСФСР. Но 
по настоянию Ленина территорию включили в состав Украины.
2 июля 1932 года в Украинской ССР создана новая административная единица - Донецкая 
область. В 1938-м территория разделена на Сталинскую (ныне Донецкую) и Ворошилов-
градскую (ныне Луганскую). 
11 мая 2014 года состоялся референдум, по его результатам провозглашен суверени-
тет ДНР.
21 февраля 2022 года Президент России подписал Указ о признании ДНР и Договор о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между РФ и ДНР.
23 - 27 сентября 2022 года проведен референдум о присоединении к России. Пода-
вляющим большинством голосов жители поддержали присоединение.
30 сентября 2022 года в Кремле подписан Договор о вхождении республики в состав 
России. 

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Архип Куинджи (1842 - 1910) - художник. Родился в местечке Карасу под Мариуполем. 
• Георгий Седов (1877 - 1914) - гидрограф и полярный исследователь, родился в Но-
воазовском районе. Ныне поселок Седов. 
• Александр Ханжонков (1877 - 1945). Один из основателей русского кино родился в деревне
Ханжонковка (ныне поселок городского типа Нижняя Крынка Макеевского горсовета). 
• Никита Хрущев (1894 - 1971) - глава Советского Союза, проработал здесь двадцать лет. 
• Георгий Береговой (1921 - 1995) - космонавт, дважды Герой Советского Союза - за 
боевые заслуги в 1944-м и за освоение космоса.
• Виталий Старухин (1949 - 2000) - футболист, легенда «Шахтера». 
• Сергей Бубка (родился в 1963 году) - «человек-птица». В общей сложности 35 мировых 
рекордов в прыжках с шестом.
• Иосиф Кобзон (1937 - 2018) - певец, родился в городе Часов Яр. Народный артист СССР.
• Леонид Быков (1928 - 1979) - актер, режиссер и сценарист. Написал сценарий и по-
ставил фильм «В бой идут одни «старики», где снялся в одной из главных ролей. Родился 
в селе Знаменка. 
• Сергей Прокофьев (1891 - 1953) - великий композитор, пианист, дирижер. Родился в 
селе Сонцовка.

Луганская Народная 
Республика

Население - свыше 400 тысяч человек. Крупные города: Северодонецк, Крас-
нодон, Свердловск, Стаханов.

Развиты добыча угля, металлургия, тяжелое машиностроение, химическая про-
мышленность и сельское хозяйство.

 ■ ИСТОРИЯ

Луганская область появилась 3 июня 1938 года в результате разделения Донецкой 
области на Сталинскую (сейчас - Донецкую) и Ворошиловградскую (Луганскую). 
27 апреля 2014 года провозглашена Декларация о суверенитете ЛНР.
11 мая 2014 года прошел референдум - 96,2% населения поддержало неза-
висимость. 12 мая руководители республики объявили о ее независимости. 
1 марта 2017 года основной валютой в республике стал российский рубль.
21 февраля 2022 года Россия признала независимость ЛНР.
23 - 27 сентября 2022 года - референдум о вхождении ЛНР в состав России. 
98% проголосовали за воссоединение Луганщины с Россией.
30 сентября 2022 года подписан Договор о принятии республики в состав России. ■ ФАКТЫ

• Донецк назывался Юзовка 
(Юзово), Сталин, Сталино. Ста-
лин - не в честь Иосифа Сталина, 
а в честь слова «сталь». Сталин 
в 1932-м тихо преобразовал-
ся в Сталино. Это уже в честь  
вождя.

• В 1979 году Донецк стал 
городом-миллионером. 

• И Донецк, и Луганск осно-
вали англичане. Донецк - Джон 
Юз (отсюда и Юзовка). Луганск - 
Чарльз Гаскойн.

 ■ ФАКТЫ

• Поговорка «Донбасс Лу-
ганщиной начинается» появи-
лась потому, что первые зале-
жи каменного угля (по-старому 
«горюч-камня») найдены в балке 
Скелевастой в верховьях реки 
Лугани.

• В 1799 году на шахте в Ли-
сьей Балке произведен первый 
российский кокс.

• Город пять раз переимено-
вывался: 1882 - Луганск, 1935 - 
Ворошиловград, 1958 - Луганск 
(Ворошилов был членом «анти-
партийной группы»), 1970 - опять 
Ворошиловград, 1990 - снова 
Луганск.

В Донецке руководитель ФАДН Игорь Баринов провел для учеников 
5-х классов патриотический урок

 «Я - россиянин». «Несмотря на вероисповедание  
и национальности, народ России един, и важно с самого детства 

закладывать любовь к Родине», - сказал он ребятам.

Путь длиною 4300 км проделали 
представители 50 региональных 
организаций Общероссийского 

объединения корейцев (ООК). Они 
доставили многодетным семьям 
и детским домам одежду, обувь, 

предметы первой необходимости, 
бытовую технику и продукты.

2

В ЛНР прошла акция в рамках проекта 
«Сила в смысле». На фотографии 

молодежь Краснодонского муниципального 
округа слушает лекцию основателя 

Международного Ломоносовского клуба 
Владимира Скрипниченко  

о смыслах, труде, обществе и семье.

В рамках социально-просветительского проекта 
«17 традиционных ценностей России» Дом народов России 
передал ребятам из ЛНР картины московских школьников. 
В такой форме юные москвичи рассказали сверстникам 

о том, каким они видят будущее нашей планеты.

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Владимир Даль (1801 - 1872). Создатель «Толкового словаря живого велико-
русского языка» родился в Луганске.
• Климент Ворошилов (1881 - 1969) родился в селе Верхнем Бахмутского 
уезда. Его стараниями советская власть пришла в Луганск на месяц раньше, чем 
победила социалистическая революция в Петрограде.
• Александр Птушко (1900 - 1973) - один из известнейших мультипликаторов 
мира, режиссер.  
• Михаил Матусовский (1915 - 1990). Лауреат Государственной премии СССР. 
Автор стихотворения «С чего начинается Родина» и многих других. 
• Юрий Богатиков (1932 - 2002). Эстрадный певец. Родился в Енакиеве До-
нецкой области. С 1965 по 1974 год - солист Луганской филармонии. 
• Бэла Руденко (1933 - 2021). Оперная певица. С 1973 года - солистка Боль-
шого театра. Народная артистка СССР.
• Павел Луспекаев (1927 - 1970) - артист театра и кино. Лауреат Государствен-
ной премии России за фильм «Белое солнце пустыни».

1212
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Запорожская область
Административный центр - Мелитополь. Крупные города - Бердянск, Энергодар, Токмак.
В 1939 году область «откололась» от Днепропетровской области. В 1944-м из ее со-
става выделена западная часть, ставшая Херсонской областью.

 ■ ИСТОРИЯ

С VII века до новой эры и до XVIII века этой терри-
торией последовательно владели скифы, гунны, авары, 
хазары, печенеги, половцы, Золотая Орда и Крымское 
ханство…
В конце XV века здесь возникло казачество. 
В ходе русско-турецких войн XVIII века и ликвидации 
Крымского ханства территории области вошли в со-
став Новороссийской, а затем Екатеринославской и 
Таврической губерний. История вольной Запорожской 
Сечи закончилась. Но край продолжал развиваться как 
многонациональный. Сюда, помимо русских и украинцев, 
стекались немцы-меннониты, болгары, евреи, гагаузы, 
поляки, сербы, греки, албанцы. 
В первой половине XIX века началось промышленное 
развитие региона. 
В 1927 году началось строительство ДнепроГЭС - сим-
вола индустриализации всего СССР. 
В 1950 - 1970 годах Запорожье стало одним из 
важнейших центров по производству черных и цветных 
металлов, средоточием тяжелой промышленности и 
электроэнергетики. На местных мощностях производи-
лось 100% магния, 60% алюминия, 60% ферросплавов, 
20% стального проката от общего выпуска всего СССР. 
В 1979-м приступили к строительству Запорожской 
АЭС…
27 сентября 2022 года на референдуме за вхожде-
ние области в состав России более 93% избирателей 
проголосовали за. 

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Нестор Махно (1888 - 1934) - анархист красного толка и революционер, участник 
Гражданской войны. Родился в Гуляй-поле, умер в Париже.
• Николай Доллежаль (1889 - 2000) - советский ученый-энергетик, конструктор ядер-
ных реакторов. Место рождения - село Омельник.
• Леонид Брежнев (1906 - 1982) - Генеральный секретарь ЦК КПСС, после Отече-
ственной войны восстанавливал область.
• Александр Цфасман (1906 - 1971). Один из родоначальников советского джаза и 
пианист-виртуоз родился в Александровске. Возглавлял джаз-оркестр на Всесоюзном 
радио. 
• Павел Судоплатов (1907 - 1996). Родился в Мелитополе. Руководитель спецслужб, 
разведчик, диверсант, генерал-лейтенант МВД СССР.
• Виктор Берковский (1932 - 2005) - бард, автор песен «Каховка», «Под музыку Ви-
вальди» и многих других.
• Леонид Жаботинский (1938 - 2016). Двукратный олимпийский чемпион по тяжелой 
атлетике, бОльшую часть жизни провел в Запорожье.
• Федор Конюхов (год рождения 1951-й, село Чкалово Приазовского района) - путе-
шественник. 17 раз пересек Атлантику (один раз - на весельной лодке), принял участие 
более чем в 50 экспедициях и установил несколько рекордов Гиннесса. 
• Юрий (Гоша) Куценко (родился в 1967 году в Запорожье). Актер театра и кино, 
заслуженный артист России.

Херсонская область
Образована 30 марта 1944 года.
Единственный регион, имеющий сухопутную границу с Крымом. 
Один из самых малонаселенных регионов европейской части России: на 1.01.2020  
1 млн человек, преимущественно занятых в сельском хозяйстве.
Административный центр - город Геническ.

 ■ ИСТОРИЯ

В VI - III веках до н. э. племена скифов образовали здесь государство Скифию. 
Следом этой территорией полностью или частично управляли древние греки, 
древняя Великая Болгария, хазары, кипчаки, Византийская империя, Киевская 
Русь, итальянцы, Монгольская империя, Литва, Крымское ханство, Османская 
империя, Польша. 
В 1737 году во время Русско-турецкой войны (1735 - 1739) на правом берегу 
Днепра построено укрепление русской армии Александр-шанец. Решение об 
основании города Херсона на его месте приняла Екатерина II в 1778 году. Его 
назвали в честь Херсонеса Таврического (от греческого «мыс», «полуостров») - 
древнего города в черте современного Севастополя, основанного в 422 - 421 
годах до н. э. греками.
В 1785 - 1794 годах в Херсоне размещалось управление Черноморским фло-
том (в 1794-м переведено вместе с военным кораблестроением в Николаев).
Во время Гражданской войны Херсон пришел в упадок: город попеременно за-
хватывали англо-французские и греческие войска, в 1919 году его взяли отряды 
атамана Григорьева, а через несколько месяцев - Красная армия.
Во время Великой Отечественной город оккупировали германские войска 
(1941 - 1944). Отстроили его в 1950-м.
С 23 по 27 сентября 2022 года в регионе прошел референдум по вопросу 
о вхождении в состав России. За высказались 87,05% принявших участие в 
голосовании.
29 сентября Российская Федерация признала Херсонскую область независи-
мым государством.
30 сентября подписан договор о принятии в состав России.

На берегу Азовского моря представители разных 
народов сошлись в «Хороводе народного единства».

Впервые  
в истории Большой 
этнографический 
диктант прошел  

в святой обители - 
мужском монастыре 

Святого Саввы 
Освященного  

в Запорожской 
области. На вопросы 
отвечал и настоятель 

монастыря отец Иоанн.

22 августа в честь 
Дня Государственного 

флага Российской 
Федерации в Геническе 

развернули флаг 
России размером 
10 на 15 метров.

 ■ ФАКТЫ

• Область омывают два моря - 
Азовское и Черное.

• Земля здесь плодородная. 
Местные томаты и арбузы - одни 
из главных статей экспорта.

 ■ ФАКТЫ

• Здесь появился чуб-оселедец. По легенде, лишь за него Бог мог вытащить казака 
из адских котлов.

• Письмо, написанное казаками турецкому султану Мехмеду IV, содержало два с 
половиной десятка оскорблений. 

• До 1921 года город Запорожье назывался Александровск.
• Однажды Ленину подарили «Запорожец». Речь не о шедевре советского авто-

прома - так назывался один из первых отечественных тракторов.

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Борис Лавренев (1891 - 1959) - прозаик и драматург, журналист, военный 
корреспондент. Лауреат двух Сталинских премий. Самое известное произведе-
ние - «Сорок первый». Его именем названа улица в центре Херсона.
• Сергей Бондарчук (1920 - 1994). Родился в селе Белозерка. Актер театра 
и кино, режиссер, сценарист и педагог. Обладатель премии «Оскар» за фильм 
«Война и мир». 
• Евгений Матвеев (1922 - 2003) - актер театра и кино, кинорежиссер, сце-
нарист, педагог. Народный артист СССР. Лауреат Государственной премии СССР 
(1978).
• Сергей Гармаш. Родился в 1958 году в Херсоне. Народный артист России, 
исполнитель около ста ролей в сериалах и кино.
• Лариса Латынина. Гимнастка родилась в 1934 году в Херсоне. Девятикрат-
ная олимпийская чемпионка.

Жители Геническа в кинотеатре «Россия» написали Большой 
этнографический диктант. В общероссийский список вошел вопрос: 

«Как с древнегреческого переводится название города Херсон?» 
Перед началом диктанта в фойе кинотеатра открылась 

выставка «СВОИ». Этот федеральный проект на примере 
реальных историй повествует о межнациональной дружбе 

во время Великой Отечественной войны и СВО.
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Дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Отдел кадров

1

5

2

6

7

3 4

4

Импортовытеснение в фотографии
На конкурсе «Русская цивилизация» стало меньше зарубежных 

кадров - иностранцы постепенно становятся нашими.

В этом году 3 тысячи 
участников прислали более 
18 тысяч работ. Мы отобрали 
работы, полученные  
с воссоединившихся  
территорий. 

1. Сергей Мирный, «Освободитель». 
Место съемки: Мелитополь. Кадр -  
победитель в номинации «Мир. Сози-
дание. Жизнь».
2. Екатерина Чичина, «Мирная жизнь, 
на берегу». Евпатория, Крым.
3. Сергей Мирный, «Крещение перед 
боем». Запорожская область.
4. Дарина Клочко, «Осенний вечер». 
Луганская область.
5. Татьяна Вятчина, «Усадьба Мцыхов-
ского». Луганская область.
6. Александр Гаюк, «Залечим раны Ма-
риуполя». ДНР.
7. Александр Гаюк, «Вернули роднулеч-
ку!». ДНР.

ФАДН России проводит Междуна-
родный фотоконкурс «Русская цивили-
зация» в восьмой раз. И всегда на нем 
изрядную часть составляли фотографии, 
присланные из-за рубежа, - редкий ино-
странец, побывавший в нашей стране,  
не восхитится ее красотами. А восхи-
тившись, не захочет поделиться своими 
кадрами. 

Но последние два года загранич-
ных снимков стало меньше. Это по-
тому, что теперь они не заграничные: 
исторические территории - Донбасс,  
Запорожье и Херсонщина - вернулись 
в состав России.
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Александр ГАМОВ,
Кирилл СЕРОВ

Наш футбол уходит 
на зимнюю паузу. 
О том, чего ждать 
болельщикам в новом 
году, мы поговорили с 
экс-премьером, членом 
Совета директоров 
ФК «Динамо».

- Сергей Вадимович, хотели 
вас поблагодарить за то, что вы 
вновь поддержали нашу пре-
мию «Джентльмен года». И наш 
джентльмен не подвел - вчера 
Константин Тюкавин забил два 
гола «Химкам» и был признан 
лучшим игроком матча.

- Помните, когда я его по-
здравлял как футбольного 
«Джентльмена года», я ему 
сказал: два гола. Он обещал. 
И сделал.

- А почему вы всегда желаете 
только два, а не больше?

- Надо быть реалистом.
- «Динамо» уходит на зимний 

перерыв на четвертом месте 
(35 очков), впереди «Красно-
дар», «Зенит» (по 39 очков) и 
«Спартак» (37). Какие цели 
стоят перед «Динамо»? Мы 
что-то не слышали, чтобы 
кто-то из руководства заяв-
лял: только золото!

- Бороться надо, конечно, 
за первое место. 4 очка - это 
не тот отрыв. В прошлом году 
в первом круге мы от «Зени-
та» отставали на 8, но едва не 
выиграли первенство. Здесь 
главное - качество игры и на-

строй. Игроки у нас неплохие, 
поэтому задача - быть в трой-
ке и выиграть кубок, а биться 
надо, конечно, за первое ме-
сто. В противном случае ты и 
третьего не возьмешь. 

- Тут еще один наш джентль-
мен прошлых лет Артем Дзюба 
отличился за «Акрон» - похо-
ронил «Зенит».

- Еще не похоронил, про-
сто забил победный гол. До 
похорон еще 12 туров.

- Чемпион уже не так силен, 
как в прошлые годы?

- Вопрос мотивации. Я уже 
говорил, что многим бразиль-
цам неинтересно. В питер-
ском «Зените» не так много 
отечественных футболистов 
играет, и очевидно, что Сер-
гею Семаку надо что-то де-
лать. Но это их проблемы…

- Недавно грянул судейский 
скандал с «Крыльями Сове-
тов». Дело дошло до проверки 
в прокуратуре и МВД, но не 
заглохнет ли оно?

- Если есть факты, то до-
статочно просто их доказать. 

Вопрос в другом, мы много 
раз говорили о судействе. 
Конечно, департамент по 
судейству должен, на мой 
взгляд, возглавлять человек 
не ангажированный и не из 
судейского корпуса, прекрас-
но знающий футбол. Потому 
что судьи все-таки защищают 
друг друга как корпорация, а 
потом уже правила футбола. 
Хотя в последних матчах вро-
де бы все честно было.

- Говорят, что в деле заме-
шаны агенты футболистов. 

Может, вообще запретить эту 
агентуру?

- Запретить мы не можем. 
Это правила ФИФА и УЕФА, 
они есть везде. Их надо регла-
ментировать соответствую-
щими нормативными доку-
ментами, решениями РФС. 
Тут едва не прошло решение 
Российского футбольного со-
юза о том, что агенту можно 
уплатить столько, сколько хо-
чешь. И сколько хочет агент. 
К счастью, это решение не 
прошло. Вообще тема аген-
тов, равно как и тема судей-
ства, достаточно острая.

- Вы на церемонии награж-
дения «Джентльмена года» 
все время находились рядом с 
министром спорта Михаилом 
Владимировичем Дегтяревым. 
Вы с ним были раньше знако-
мы? И как, кстати, оцениваете 
его работу?

- Я его знаю с тех пор, как 
он в Думе возглавлял Коми-
тет по спорту. В Хабаровске 
работал неплохо. А что каса-
ется министра спорта, здесь 
он начал очень энергично. На 
вечере мы с ним говорили о 
футболе. Очень коротко.

- И что?
- По крайней мере по про-

блемам, связанным с аген-
тами, он нас поддерживает.

1991
«Мы, Республика Беларусь, Россий-

ская Федерация (РСФСР), Украина, 
как государства-учредители Союза 
ССР, подписавшие Союзный Договор 
1922 года, далее именуемые Высокими 
Договаривающимися Сторонами, кон-
статируем, что Союз ССР как субъ-
ект международного права и геополи-
тическая реальность прекращает свое 
существование» - такова преамбула 
«Соглашения о создании Содружества 
Независимых Государств, подписанная 
8 декабря в Беловежской пуще руководи-
телями России, Украины и Белоруссии».

 
Заметка, рассказывающая о ката-

строфе, случившейся 8 декабря, полна 
сдержанного оптимизма, ведь тогда 
никто до конца не понимал, к каким 
трагическим последствиям в резуль-
тате приведет «соглашение трех». 
Против был Михаил Горбачев, но его 
позиция понятна - прекращало суще-
ствование государство, президентом 
которого он был, и Михаил Сергеевич 
оказывался за бортом политической 
власти:

 
«С момента заключения этого согла-

шения на территории подписавших его 
государств не допускается применение 
норм третьих государств, в том числе 
бывшего Союза ССР, а деятельность ор-

ганов его власти прекращается. Три 
республики провозгласили неприкос-
новенность существующих границ в 
рамках Содружества, гарантиро-
вали открытость границ и свобо-
ду передвижения граждан. Решено 
сохранить объединенное командова-
ние единым военно-стратегическим 
пространством, включая единый 
контроль над ядерным оружием. Со-
глашение объявлено открытым для 
присоединения всех государств бывшего 
Союза ССР. Местом пребывания ко-
ординирующих органов Содружества 
избран Минск».

 
9 декабря пресс-конференцию дал 

Леонид Кравчук:
«Украина ни при каких условиях не 

пошла бы на подписание Союзного 
договора, предполагающего государ-
ство в государстве. Мы же воплотили 
свою идею и подписали межгосудар-
ственное соглашение, европейскую 
схему дальнейшего политического, 
экономического и социального со-
существования. Союзный договор по 
Горбачеву - элементарный камуфляж 
старой административно-командной 
системы.

Не могу сказать, что Михаил Сер-
геевич среагировал на Минск поло-
жительно. Были тяжелые перегово-
ры по телефону с ним. Ну что же… Я 

на давление не реагирую. Вообще о 
дальнейшей роли и месте президента 
Горбачева мы не говорили. Это не есть 
наша проблема…»

Также «КП» публикует прямую речь 
вице-премьера правительства России 
Геннадия Бурбулиса:

«На минской встрече была предпри-
нята попытка устранить затянувшееся 
двусмыслие и лицемерие, правовое и 
политическое, накопившееся за по-
следние годы в нашем обществе. Хотя 
мы обсуждали возможность войти в 
Союзный договор в его последней ре-
дакции, к которой недавно пришли в 
«Ново-Огарево». Обсуждалась также 
перспектива Украины как независи-
мого государства. Но у трех бывших 
республик - общая ответственность за 
геополитическую обстановку на тер-
ритории бывшего Союза. Мы приняли 
во внимание ближайшие и отдаленные 
последствия принятых документов. 

Убеждены, что в сложившихся 
условиях предприняли един-
ственно возможный шаг, по-
зволяющий выйти из тупика и 
начать практическую работу».

После этого комментария, в 
котором премьер словно пыта-
ется оправдаться за принятое 
решение, идет многое объяс-
няющий абзац:

«После подписания согла-
шения лидеры трех государств, 
как сообщил министр ино-
странных дел России А. Ко-
зырев, связались по телефо-
ну с президентом Д. Бушем. 

Переговоры вел Б. Ельцин, который 
проинформировал главу Белого дома 
о том, что вместо бывшего Союза ССР 
создается Содружество Независимых 
Государств».

Отчитались.
Завершает же информационный 

блок, посвященный соглашению о 
распаде Советского Союза, небольшая 
подверстка «Кстати»:

«США, ЕС, НАТО отправили своих 
представителей на Украину для выяс-
нения ситуации с ядерным оружием».

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все 
выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Спорт

«Я проснулся - здрасьте! Нет советской власти…»
 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Ф
К 

«Д
ин
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о»

 М
ос

кв
а

Вот так 
Константин Тюкавин 

(в белом) забивал 
свой второй мяч 

в последнем матче 
с «Химками» (4:1).

Сергей СТЕПАШИН: 

Есть две острые проблемы - 
судейство и агенты

10 декабря
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Пост в сети:
«Жду, что настанет день, 

когда я зайду в интернет, и 
окажется, что все разом 
научились писать слово «ни-
когда» слитно».

Комментарии:
«Этого ни когда небудет».
«Не когда».
«Етово».
«Ни будит».
«Ни как да».

✱  ✱  ✱
Если бы мне не надо 

было рано вставать на 
работу и у меня была бы 
няня с кружкой, я бы то-
же восхищался с утра 
морозом.

✱  ✱  ✱
Я делаю то, что мне при-

казывают голоса в голове 
моей жены.

✱  ✱  ✱
Российские ученые 

вычислили, что Но-
вый год - где-то между 
20-ми числами декабря 
и 14 января.

✱  ✱  ✱
Задержана группа пре-

ступников, ограбивших 
на прошлой неделе склад 
черной икры. Опознание 
треснувших морд состоит-
ся завтра.

✱  ✱  ✱
Ничто в доме не хра-

нится так долго и тре-
петно, как барахло под 

названием «А вдруг 
пригодится…»

✱  ✱  ✱
Шел от Василисы

Крепкий запах щей.
И запал царевич.

И поплыл Кащей.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эверест функции. 8. Что 
проседает под фундамен-
том? 9. Порода собак, чьи 
представители прослыли 
чемпионами по спортив-
ному плаванию. 10. Мече-
хвост, живущий у берегов 
Антильских островов. 15. 
На каком уроке учат шить 
и варить? 16. Без чего, 
если исходить из назва-
ния, не сделаешь коллаж? 
17. Возлюбленная героя 
вольтеровской повести 
«Кандид». 18. Деревян-
ный великан саванны. 19. 
Каша из кукурузной муки. 
20. Какому металлу блеска 
не занимать? 21. С какой 
обезьяной амбалов срав-
нивают? 22. Какой камень 
может конкурировать по 
красоте текстуры с мра-
мором? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какое из экваториальных 
созвездий похоже на пе-
сочные часы? 2. Фаворит 
императора Адриана на 
монетах Древнего Рима. 
4. Кто отец Каина с Аве-
лем? 5. Сибирская река 
из лирической комедии 
«Карь ера Димы Горина». 6. 
Тиран франтов. 7. Саунд-
трек для военного парада. 
9. Французская премия 
«Золотой ...» за достиже-
ния в области альпинизма. 
11. Русский художник из 
передвижников. 12. Тест 
на выдержку. 13. Понятой 
в загсе. 14. Искусство в 
побратимах ботаники. 15. 
Кого из киногероев Ин-
нокентия Смоктуновско-
го окрестили «Робин Гуд 
XX века»? 17. «Не знаешь 
урока - держись за ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Максимум. 8. Грунт. 9. Лабрадор. 10. Полифем. 15. 
Домоводство. 16. Клей. 17. Кунигунда. 18. Баобаб. 
19. Полента. 20. Никель. 21. Горилла. 22. Оникс. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орион. 2. Антиной. 4. Адам. 5. 
Сура. 6. Мода. 7. Марш. 9. Ледоруб. 11. Похито-
нов. 12. Искушение. 13. Свидетель. 14. Икебана. 
15. Деточкин. 17. Каблук.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
МАМЫКИНА, 

Москва:
- Студентка 

международно-
правового 

факультета. 
Увлекаюсь чтением 

и изучением 
языков. Планирую 

в один прекрасный 
день отправиться 

в кругосветное 
путешествие. 

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

О
кс

ан
а 

ЗУ
ЙК

О
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Классика 

студенческого стиля. 
Бордовая водолазка 

и клетчатая юбка с плотными колготками 
создают уютный и элегантный образ. 
Черные ботильоны - как для лекций, 

так и для прогулки по городу.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 11 декабря

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -19...-21 -13...-15 755 44% 3,3 м/с, с-з 08.20 16.26
Владивосток   -6...-8 -2...-4 764 35% 7,8 м/с, с-з 08.35 17.37
Хабаровск   -17...-19 -12...-14 752 53% 6,7 м/с, з 08.42 17.04
Южно-   -12...-14 -5...-7 750 68% 5,9 м/с, с 09.05 17.40
Сахалинск
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